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Сцена жизни
Как Галина Волчек создала один из главных театров мира

Марина Иванова, Николай Корнацкий, 
Наталья Васильева, Даниил Поляков

И мя Галины Волчек было неразрыв
но связано с самим понятием рус

ского театра более полувека — с тех 
самых пор, когда она впервые вышла 
на сцену «Современника». 26 декабря 
Галины Борисовны не стало. Кажется, 
даже огни рампы отныне будут светить 
вполнакала — без её таланта, энергии 
и невероятного чувства сцены. Глубо
кие соболезнования родным и близким 
Галины Волчек выразил президент Вла
димир Путин. «Известия» отдают дань 
уважения величайшему режиссёру 
ХХ столетия.

�� РОЖДЕНИЕ «СОВРЕМЕННИКА»

Галина Волчек родилась 19 декабря 
1933 года в артистической семье: отец — 
известный кинорежиссёр, лауреат не-
скольких Госпремий, мать — сценарист. 
Отрочество будущей звезды театра 
прошло в тяжёлые военные годы, в эва-
куации. В 1946 году к общей неустроен-
ности послевоенного быта добавилась 
и личная драма: родители расстались. 
Галя осталась с отцом, вскоре броси-
ла школу и сдала экзамены экстерном. 
Никто не прочил ей большого будуще-
го, но, к удивлению родных и знакомых, 
девочка успешно поступила в Школу-
студию МХАТ. Одного из её препода-
вателей звали Олег Ефремов...

В 1956 году Волчек вошла в группу 
молодых актёров, выпускников Шко-
лы-студии, собранных Ефремовым для 
нового, революционного (хотя, конеч-
но, тогда таких слов тщательно из-
бегали) театра, получившего назва-
ние «Современник». В те времена это 
само по себе было событием: первый 
за долгие годы театр, созданный без по-
веления «сверху», по инициативе са-
мих людей сцены. Атмосфера оттепели 
в стране сделала своё, и «Современник» 
очень быстро занял место в сердцах те-
атралов Москвы, а затем и всей страны.

Дальнейшее, как говорится, исто-
рия: уже в 1970-е «Современник» 
превратился едва ли не в главный 
театр страны, задававший и темп, 
и тональность театральному про-
цессу Страны Советов. С 1972 года 
главным режиссёром «Современни-
ка» была Волчек (в 1989-м она стала 
и художественным руководителем). 

И именно ей было суждено вывести 
театр с Чистых прудов на междуна-
родную орбиту, одной из первых 
прорвать железный занавес, по-
ставив «Эшелон» Рощина на сцене 
в Хьюстоне. Сегодня подобный куль-
турный обмен воспринимается как 
нечто обыденное, но тогда сам вы-
езд советского режиссёра за грани-

цу был делом экстраординарным — 
для обеих сторон.

�� КРУТОЙ МАРШРУТ

Говоря о Волчек, обычно вспоминают 
её великие постановки на сцене «Совре-
менника» — «Три сестры», «Двое на ка-
челях», «Крутой маршрут». Но неспра-

ведливо было бы обойти вниманием 
и Волчек-актрису, и не только театраль-
ную. Её актёрские работы в кинемато-
графе запоминаются с первого кадра — 
будь то трагическая Регана в «Короле 
Лире» Козинцева или совершенно, ка-
залось бы, проходная роль безымянной 
покупательницы магнитофо-
на в «Берегись автомобиля».

Mir Pay до дна
Российскую платёжную систему могут сделать 
обязательной для гаджетов

Валерий Кодачигов, Наталья Ильина

M ir Pay, аналог Samsung Pay и Apple 
Pay, может стать обязательным 

для предустановки на продаваемых 
в РФ гаджетах. Такая возможность 
обсуждалась на рабочей группе Фе
деральной антимонопольной служ
бы (ФАС), рассказали «Известиям» 
участники её заседания. Потенциаль
ная аудитория приложения — десят
ки миллионов российских покупате
лей смартфонов, поддерживающих 
технологию бесконтактных платежей 

NFC. Однако установить приложение — 
это не значит мотивировать владель
цев гаджетов пользоваться им, предуп
реждают эксперты.

�� ПРИЛОЖЕНИЯ В ЗАКОНЕ

О том, что Mir Pay могут сделать од-
ним из российских приложений, 
обязательных для предустановки 
на поставляемую в Россию электро-
нику, говорилось на заседании рабочей 
группы, прошедшем на этой 
неделе в ФАС. 

Переход на личное 
В 2019-м утекло вдвое больше персональных данных, 
чем год назад

Анна Урманцева

В уходящем году в открытом до
ступе оказалось более 14 млрд 

записей пользовательских данных 
по всему миру, это вдвое больше, 
чем в 2018м, рассказали «Извести
ям» аналитики компании InfoWatch. 
При этом в России это число вырос
ло в шесть раз. Эксперты считают: 
примерно две трети утечек в прош
лом году было организовано пред
намеренно. В нашей стране доля та
ких преступлений пока составляет 
40%. По прогнозам экспертов, тренд 
на рост количества умышленных уте
чек информации будет продолжен 
в 2020 году. Хакерские группировки 
станут ещё активнее охотиться за ин
формацией, составляющей государ
ственную тайну, и за сверхценными 
коммерческими сведениями.

�� МИРОВОЙ ПОТОП

Экспертно-аналитический центр 
InfoWatch подвёл предварительные 
итоги 2019 года в области утечек ин-
формации, доступ к которой должен 
быть ограничен.

Так, во всём мире количество за-
регистрированных утечек закры-
той информации из коммерческих 
компаний и государственных орга-
низаций выросло примерно на 10% 

по сравнению с 2018-м. Общая доля 
скомпрометированных записей 
пользовательских данных (персо-
нальная информация и платёжные 
сведения) превысила 14 млрд, что 
вдвое выше показателя прошло-
го года.

— Когда мы говорим слово «утечка», 
имеем в виду сам инцидент, — пояснил 
руководитель отдела аналитики и спец-
проектов InfoWatch Андрей Арсентьев. — 
А количество скомпрометированных 
записей — это уже характеристика ин-
цидента. Утечка может содержать одну 
скомпрометированную запись персо-
нальных данных, а может — 
миллионы. 

Новая лояльность
Ритейлеры введут скидки при оплате через СБП

Наталья Ильина

К рупные российские ритейлеры 
внедрят дополнительные скидки 

для клиентов, использующих систему 
быстрых платежей (СБП) Банка Рос
сии. Об этом «Известиям» рассказали 
в Ozon, Wildberries, «Связном» и груп
пе «М.Видео — Эльдорадо». Дело в том, 
что тарифы СБП для торговых точек 
в несколько раз ниже, чем стоимость 
традиционной безналичной оплаты: 
0,7% против 1,8–2,2% от суммы пере
вода, пояснили «Известиям» предста
вители ритейла. К оплате по QRкоду 
подключилось уже более 50 магази
нов и ресторанов, а в первом кварта
ле 2020 года на этом рынке ожидается 
бум транзакций через СБП, прогнози
руют в регуляторе.

�� ПРИВЛЕКАТЬ ВЫГОДОЙ

Клиенты Wildberries при оплате за-
казов по QR-коду с помощью СБП бу-
дут получать кэшбэк до 10%. С учётом 
этого максимальная скидка для поку-
пателей может вырасти до 30%, рас-
сказал «Известиям» руководитель фи-
нансовой службы интернет-магазина 
Владимир Бакин.

Планы привязать свои системы 
лояльности к СБП есть и у Ozon, по-
делился вице-президент ритейлера 
по цифровым финансовым сервисам 
Никита Сайгутин. Однако пока с точ-
ки зрения пользовательского опыта 

у системы ЦБ есть минус: в ней не ре-
ализован механизм возврата покупок, 
оплаченных по QR-кодам.

Кроме Ozon специальные усло-
вия при оплате через СБП планиру-
ют предложить и в таких сетях, как 
«М.Видео — Эльдорадо» и «Связной», 
рассказали их представители.

Респонденты «Известий» уверяют, 
что уже в начале 2020 года внедрят 
возможность оплаты через систему 
быстрых платежей по QR-коду во всех 
своих точках.

�� ЗА СЧЁТ КОМИССИЙ

Для масштабирования системы опла-
ты в онлайне интернет-ритейлеры 
ждут реализации двух технологи-
ческих решений в СБП. Во-первых, 
так называемого мгновенного счёта, 
когда покупателю для оплаты доста-
точно пройти по ссылке — без скани-
рования QR-кода. Во-вторых, механиз-
ма подписки: он позволяет привязать 
банковский счёт к аккаунту в интер-
нет-магазине, чтобы сайт произво-
дил прямое списание без дополни-
тельного подтверждения, рассказал 
глава Ассоциации компаний интер-
нет-торговли (АКИТ) Артём 
Соколов. 

В НОМЕРЕ 

9 770233 435009 50152>

« ЗА МИНУВШИЙ 
ГОД ЗНАЧИ-
ТЕЛЬНО ВЫРОС-

ЛА ДОЛЯ УМЫШЛЕННЫХ 
НАРУШЕНИЙ — ПРИМЕРНО 
ДВЕ ТРЕТИ УТЕЧЕК В МИРЕ 
БЫЛИ ОРГАНИЗОВАНЫ 
ПРЕДНАМЕРЕННО. В РОС-
СИИ ДОЛЯ ТАКОВЫХ СО-
СТАВИЛА 40%
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Бой 
с подушками 
В России выявили полтора 
миллиона автомобилей 
с бракованной системой 
безопасности       04
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Прогноз по году
СФ определил основные направления работы в 2020-м

Любовь Лежнева

Н аступающий год внесёт измене
ния в учебники, а также в меню 

школьных столовых. Не избежит 
преобразований и Бюджетный ко
декс. Кроме того, в стране могут по
явиться программы лекарственного 
страхования и обеспечения инфор
мационной безопасности детей. Что 
ещё ждёт россиян в наступающем 
году, «Известиям» рассказали в Со
вете Федерации.

�� ЕШЬ, ЧИТАЙ, ПЛАТИ

Качество питания школьников тоже 
будет в центре внимания парламен-
тариев, рассказал «Известиям» за-
меститель председателя комитета 

СФ по науке, образованию и культу-
ре Виктор Смирнов. Ранее спикеры 
обеих палат парламента Валенти-
на Матвиенко и Вячеслав Володин 
внесли в Госдуму проект об обяза-
тельном обеспечении школьников 
младших классов бесплатным го-
рячим питанием. В начале декабря 
комитет ГД по образованию и науке 
рекомендовал палате принять зако-
нопроект во втором чтении.

— Дискуссия продолжится в сле-
дующем году. Для нас важно по-
нимать, смогут ли органы госу-
дарственной власти субъектов 
и местного самоуправления обес-
печивать исполнение закона. При 
необходимости на федеральном 
уровне будут приняты меры под-
держки, — заявил сенатор.

Помимо этого, в течение следу-
ющего года все субъекты должны 
обеспечить в общеобразователь-
ных школах благоприятные условия 
в плане водоснабжения, канализа-
ции, вентиляции. Регионы получат 
деньги и подпишут необходимые 
соглашения до 1 апреля, чтобы без 
нарушения учебного графика под-
готовиться к ремонту и завершить 
его в летний период. Надлежащие 
условия должны быть обеспечены 
во всех школах к началу 2021 года. 
Совфед проконтролирует исполне-
ние этих задач.

— Всё ещё не во всех школах есть 
тёплые туалеты. Сенаторы неодно-
кратно обращались к правитель-
ству, и кабмин выделил средства, 

чтобы эта тема была навсегда за-
крыта. Осеннее совещание пока-
зало, что проблема ещё не реше-
на. И деньги есть, и понимание, где 
надо делать, но вопрос остаётся, — 
заявил политик.

Кроме того, весьма актуаль-
на тема школьных учебников. СФ 
не влезает в компетенцию мини-
стерств, но внимательно следит, 
как развивается работа по приня-
тию федеральных госстандартов 
четвёртого поколения.

— До сих пор нет учебника исто-
рии России XX века в соответствии 
с новыми нормами, а ведь обеща-
ли, — подчеркнул Виктор Смирнов.

Также на повестке дня остаёт-
ся вопрос оплаты труда педагогов. 
Сейчас значительное число учите-

лей получают зарплату, которая 
ниже средней по региону. В февра-
ле или в начале марта Госдума орга-
низует правительственный час или 
парламентские слушания по этому 
вопросу.

Вместе с тем в следующем году 
иностранным студентам, возможно, 
уже станет легче устроиться на ра-
боту. Виктор Смирнов надеется, что 
депутаты достаточно оперативно 
в ходе зимней сессии примут соот-
ветствующий закон.

В следующем году произойдёт 
серьёзный разворот на реализа-
цию национальных проектов, ко-
торые стартовали в 2019-м. Об этом 
«Известиям» рассказал председа-
тель комитета Совета Федерации 
по социальной политике Валерий 
Рязанский. Особое внимание бу-
дет уделяться вопросу обеспече-
ния граждан необходимыми пре-
паратами.

— Думаю, что мы увидим разви-
тие проектов, связанных с усилени-
ем доступности и качества работы 
первичного звена здравоохране-
ния, а также с диагностикой и по-
вышением качества лечения онко-
логических заболеваний. Возможно, 
что в следующем уже будет принята 
программа лекарственного страхо-
вания, — заявил он.

В области обеспечения инфор-
мационной безопасности детей 
сенаторы организуют парламент-
ские слушания и подготовят соот-
ветствующий федеральный закон, 

сообщил «Известиям» первый за-
меститель председателя комитета 
СФ по конституционному законода-
тельству и государственному стро-
ительству Людмила Бокова.

— Также парламент подготовит 
план мероприятий Концепции ин-
формационной безопасности де-
тей до 2024 года, который создаст 
новые меры поддержки безопас-
ной информационной продукции 
для детей и организации масштаб-
ного просвещения среди родите-
лей, — отметила сенатор.

�� КРИВОЙ РАСЧЁТ

В экономической сфере, в свою оче-
редь, существует достаточно мно-
го проблем, связанных с неэффек-
тивным расходованием бюджетных 
средств. Это частично связано с тем, 
что в плане на три года поставлен-
ные задачи описаны очень обоб-
щённо. Сенаторы намерены изме-
нить систему оценки экономики, 
чтобы она стала понятнее. Таким 
мнением с «Известиями» поделил-
ся первый заместитель председа-
теля комитета Совета Федерации 
по экономической политике Сергей 
Калашников.

— Мы сейчас рассматриваем 
возможность внесения поправки 
в Бюджетный кодекс, согласно ко-
торой при принятии бюджета Мин-
экономразвития должно вносить 
динамику основных экономических 
показателей в результате реализа-
ции бюджета, — заявил он.

Помимо этого сенаторы будут со-
вершенствовать механизмы када-
стрового учёта.

— С этим много проблем. Доста-
точно сказать, что в большинстве 

регионов на кадастр не поставлены 
границы субъекта. Соответственно, 
мы не можем поставить на кадастр 
и границы муниципальных обра-
зований. Каким образом мы можем 
осуществлять хозяйственную дея-
тельность, когда у нас нет границ? 
Плюс присутствуют пограничные 
споры, — отметил сенатор.

Также Совфед будет обсуждать 
создание возможных экономиче-
ских преференций в области высо-
ких технологий для развития кон-
куренции.

В сфере недвижимости политики 
продолжат мониторинг и донастрой-
ку законодательства по эскроу-сче-
там и проектного финансирования 
строительства, рассказал «Извести-
ям» первый заместитель председате-
ля комитета СФ по федеративному 
устройству, региональной политике, 
местному самоуправлению и делам 
Севера Аркадий Чернецкий.

— Чрезвычайно важно, чтобы из-
менённое в этом году законодатель-
ство привело к положительным эф-
фектам, например к исчезновению 
понятия «обманутый дольщик». Но, 
конечно, это не должно привести 
к уменьшению объёмов строитель-
ства, — подчеркнул сенатор.

Совфед также вернётся к вопро-
сам развития арендного жилищно-
го строительства и цифрового ЖКХ.

�� А РАБОТЫ ВСЁ БОЛЬШЕ

Роль и значение парламентской ди-
пломатии в нынешних непростых 
международных условиях будут 
и далее возрастать, уверен предсе-
датель комитета Совета Федерации 
по международным делам Констан-
тин Косачёв.

— В ряде случаев другие тради-
ционные форматы продвижения 
вперёд в межгосударственных от-
ношениях искусственным образом 
блокируются. Эта тенденция не ми-
новала, разумеется, и парламент-
ские отношения, но возможностей 
для манёвра там значительно боль-
ше, — заявил политик.

Российская делегация будет ак-
тивно продвигать свои инициативы 
на площадках ПАСЕ, где в этом году 
её полномочия полностью восста-
новили, ОБСЕ и Парламентской 

ассамб леи Черноморского эконо-
мического сотрудничества.

— Также мы активно развива-
ем парламентские измерения СНГ 
и ОДКБ. Надеемся, что будем дви-
гаться вперёд в этой сфере и в Шан-
хайской организации сотрудниче-
ства (ШОС), и в объединении стран 
БРИКС, — заключил сенатор.

По мнению политика, в 2020-м 
работы у комитета и в целом у Фе-
дерального собрания на междуна-
родном треке будет только прибав-
ляться.

Союз разрешимый
Москва и Минск выйдут на интеграцию в начале 2020-го

Ирэна Шекоян

Москва и Минск имеют хорошие 
шансы выйти на подписание про

граммы действий Союзного государ
ства уже в начале следующего года. 
Об этом «Известиям» заявил посол Рос
сии в Белоруссии Дмитрий Мезенцев. 
При этом, как рассказал дипломат, во
прос о цене на газ выведен за скобки 
переговоров по дорожным картам, до
полняющим программу. Перенос этой 
и пары других наиболее проблематич
ных в двусторонних отношениях тем 
в отдельные переговорные треки за
метно повышает шансы на успех углуб
ления интеграции.

Согласно предварительному плану, 
документ, озаглавленный как «Про-
грамма действий Беларуси и России 
по реализации положений договора 
о создании Союзного государства», 
главы двух стран Владимир Путин 
и Александр Лукашенко должны были 
подписать 8 декабря. Тогда отмечалось 
20-летие другого ключевого для дву-
сторонних отношений документа — 
Договора о создании Союзного го-
сударства. Чтобы новое соглашение 
не стало очередным протоколом о бла-
гих намерениях, его «сдобрили» тремя 
десятками дорожных карт по разным 
направлениям сотрудничества.

Но согласовать все карты в срок 
Москве и Минску не удалось — дого-
ворённости в нефтяной, газовой и на-
логовой сферах остались на начало 
декабря нерешёнными. Из-за чего 

и было отложено подписание самого 
масштабного документа.

Завершающий рывок в согласо-
вании дорожных карт в Союзном го-
сударстве был предпринят нака-
нуне встречи Владимира Путина 
и Александ ра Лукашенко в Санкт-
Петербурге 20 декабря, но и он не при-
вёл к прорыву.

Тем не менее, как рассказал «Извес-
тиям» посол России в Белоруссии 
Дмитрий Мезенцев, есть все шан-
сы выйти на соглашение в начале 
2020 года.

— Специально торопиться с выхо-
дом на подписание программы дей-
ствий неправильно. У нас нет необхо-
димости устраивать какую-то гонку 
или искусственную соревнователь-
ность — успеть за один день или 

за одну неделю. Намного важнее 
не упустить содержательные момен-
ты и принципиальные интересы обе-
их сторон. При этом полагаю, что есть 
хороший шанс выйти на подписание 
столь значимых документов в нача-
ле следующего года, — заверил глава 
дипмиссии.

Дмитрий Мезенцев также подчерк-
нул, что реализация дорожных карт 
идёт и должна идти «пакетным прин-
ципом».

— Важно не выдергивать из всего па-
кета предложений одну или другую 
карту — они должны рассматриваться 
и реализовываться в комплексе, — от-
метил российский дипломат.

Вероятность выхода на оконча-
тельные договорённости в ближай-
шее время высоко оценил и руково-
дитель белорусского аналитического 
центра ЕсооМ Сергей Мусиенко.

— Мы все видели, что переговорный 
процесс идёт трудно. Но тот факт, что 
стороны договариваются, ищут ком-
промиссы и обмениваются мнения-
ми, — это уже позитивно. Компромисс 
мы найдём. Надежды на это очень вы-
сокие, — сказал политолог «Извести-
ям».

По логике эксперта, шансы на успех 
в немалой степени возросли за счёт 
того, что самые сложные вопросы, 
связанные с энергетикой, были в ито-
ге вынесены за скобки дорожных карт. 
В частности, без привязки к програм-
ме действий и картам стороны будут 
решать вопросы о ценах на нефть.

Помимо этих проблематичных мо-
ментов долгое время считалось, что 
выход на согласование общего доку-
мента стопорит и образование цен 
на газ. Александр Лукашенко не раз 
открыто призывал поставлять россий-
ский газ в Белоруссию по той же цене, 
по которой он поступает в Смоленск. 
Российская сторона эту идею воспри-
нимала с недоумением. На последней 
большой пресс-конференции Вла-
димир Путин назвал ситуацию, при 
которой РФ будет дотировать бело-
русскую экономику снижением цены 
на газ, «странноватой». Хотя позднее 
он всё же допустил, что это возмож-
но при определённых условиях. Воз-
можность получения Минском мер 
поддержки от Москвы не исключил 
на днях и российский премьер Дмит-
рий Медведев, но только «после им-
плементации в законы дорожных карт 
по интеграции между странами».

Впрочем, как заверил «Известия» 
Дмитрий Мезенцев, вопрос о цене 
на российский газ для Белоруссии 
на следующий год вообще не входит 
в ту или иную дорожную карту.

— Карты определяют макроусловия 
и базовые принципы формирования 
единой экономической, сельскохо-
зяйственной, промышленной, тариф-
ной, таможенной политики, — резю-
мировал он.

Между тем глава Минэнерго РФ 
Александр Новак 26  декабря за-
явил, что у России и Белоруссии ещё 
есть время до конца года на то, что-
бы согласовать оставшиеся вопросы 
по нефти и газу.

Отметим, что с самого начала со-
держание и суть дорожных карт, ко-
торые Москва и Минск согласовыва-
ли все последние месяцы, старательно 
не выносили в публичное простран-
ство. Это рождало много предполо-
жений, хотя и небеспочвенных, что 
в отношениях двух стран, возможно, 
не всё гладко. Риторические выпады 
президента Лукашенко в адрес России 
лишь подогревали эти догадки.

Вместе с тем в Москве на них особо 
не реагировали — очевидно, привык-
нув за долгие годы общения с главой 
Белоруссии относиться к критиче-
ским высказываниям снисходительно. 
Между странами остаются несогласо-
ванные вопросы, «шероховатости есть, 
и они неизбежны, но общий фон это 
не портит», заверил общественность 
на этой неделе пресс-секретарь пре-
зидента РФ Дмитрий Песков, реаги-
руя на очередную порцию острых за-
явлений со стороны партнёра России 
по Союзному государству.

Фермерский рывок 
Президент поручил решить проблемы аграрной сферы

Новости  

« МЫ УВИДИМ РАЗВИТИЕ ПРОЕКТОВ, СВЯЗАННЫХ 
С УСИЛЕНИЕМ ДОСТУПНОСТИ И КАЧЕСТВА РАБОТЫ 
ПЕРВИЧНОГО ЗВЕНА ЗДРАВООХРАНЕНИЯ, А ТАКЖЕ 

С ДИАГНОСТИКОЙ И ПОВЫШЕНИЕМ КАЧЕСТВА ЛЕЧЕНИЯ РАКА

« ЧРЕЗВЫЧАЙНО ВАЖНО, ЧТОБЫ ИЗМЕНЁННОЕ 
В ЭТОМ ГОДУ ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВО ПРИВЕЛО  
К ПОЛОЖИТЕЛЬНЫМ ЭФФЕКТАМ, НАПРИМЕР  

К ИСЧЕЗНОВЕНИЮ ПОНЯТИЯ «ОБМАНУТЫЙ ДОЛЬЩИК»

Дмитрий Лару, Евгения Перцева

В России необходимо решить проблему 
низких зарплат в сельскохозяйствен

ной сфере. Важно бороться и с разрывом 
между уровнем жизни граждан, прожи
вающих в сельской местности, и горо
жан — пока сельские территории заметно 
отстают и по социальной обустроенно
сти, и по бытовому комфорту, и по раз
витию инфраструктуры. С таким заяв
лением на заседании Государственного 
совета, который касался темы аграрной 
политики, выступил Владимир Путин. 
По итогам заседания политики заверили 
«Известия», что постараются в короткие 
сроки сделать всё, чтобы жизнь на селе 
была не хуже, чем в городе.

�� ПОКА ВСЁ ХОРОШО...

Заседание Госсовета, которое прошло 
в Георгиевском зале Большого Крем-
лёвского дворца, началось с вступи-
тельного слова Владимира Путина. 
Президент, по всей видимости, решил 
поддержать предновогоднее настро-
ение чиновников, в начале выступле-
ния обратив внимание на достижения 
в сельскохозяйственной сфере. Глава го-
сударства подчеркнул: средние темпы 
роста в сельском хозяйстве выше, чем 
в целом по экономике России. Кроме 
того, за 11 месяцев текущего года про-
изводство сельхозпродуктов выросло 
ещё на 4,1%. Зафиксирован в этом году 
и рекордный урожай сахарной свёклы, 
подсолнечника и сои, а урожай зерна 
и вовсе составит около 121 млн т, при-
вёл данные президент.

По его словам, по целому ряду то-
варных позиций РФ удалось превзой-
ти планку Доктрины продовольствен-
ной безопасности.

— В текущем году удельный вес оте-
чественной продукции на внутреннем 
рынке предполагался в рамках этой док-
трины 95%, будет 99,7%, — подчеркнул 
Владимир Путин. — Агроэкспорт, при-

чём включая не только сырьё, но и про-
дукцию высокого передела, по ито-
гам года может превысить $24 млрд, 
а к 2024 году, вы знаете, мы ставим пе-
ред собой задачу выйти на $45 млрд. Это 
вполне реализуемая задача.

�� ...НО ЕСТЬ КУДА СТРЕМИТЬСЯ

Тем не менее всем собравшимся было 
понятно, что президент рано или поздно 
обратит внимание на массу нерешённых 
проблем, которые касаются в первую 
очередь уровня жизни граждан.

В настоящий момент общий уровень 
обеспеченности сельской местности 
всеми видами благоустройства, вклю-
чая водопровод, отопление, газ и систе-
му ЖКХ, чуть выше 34%, тогда как в горо-
дах — почти 80%. Ещё хуже обстоят дела 
с социальными, образовательными и ме-
дицинскими учреждениями, а также 
с дорожной сетью, напомнил Владимир 
Путин. Серьёзной проблемой остаётся 
и недостаточное качество первичного 
звена здравоохранения на селе.

— Следующая системная пробле-
ма — средняя зарплата в сельском хо-
зяйстве. Она составляет примерно две 
трети только от средней по экономи-
ке, — продолжил президент. — Добавлю, 
именно на селе живёт больше полови-
ны, по оценке, примерно 53%, граждан 
с низкими доходами. То есть наша при-
оритетная, общенациональная зада-
ча — снижение, преодоление бедности 
в значительной степени имеет сельское 
измерение.

В ходе заседания Владимир Путин 
поручил проработать меры по сниже-
нию стоимости электроэнергии для 
фермеров и сельхозкооперативов. 
По мнению президента, необходимо 
продолжить и субсидирование произ-
водителей отечественной сельхозтех-
ники.

— У нас есть очень серьёзные обя-
зательства перед жителями сельских 
территорий, поэтому в 2020 году стар-

тует программа комплексного разви-
тия сельских территорий, которая на-
правлена на обеспечение и развитие 
инфраструктурных проектов, созда-
ние современного облика села, доступ-
ность медицины, образования, культур-
ных учреждений. Чтобы люди на селе 
по большому счёту жили так же, как в го-
роде, — заявил «Известиям» руководи-
тель фракции «Единой России» в Гос-
думе Сергей Неверов. — Существуют 
серьёзные диспропорции в электро-
энергетике. Сегодня тарифы на селе 
в агропромышленном комплексе выше 
в два раза, чем в промышленном секторе.

В настоящий момент нужно всячески 
поддерживать фермеров, которые рабо-
тают на селе, поскольку это «наш золо-
той запас», уверен губернатор Санкт-
Петербурга Александр Беглов. Поэтому 
на развитие сельскохозяйственного 
сектора необходимо выделять допол-
нительные средства из федерального 
бюджета, заявил он «Известиям».

�� ОТКРЫТЫЙ ДИАЛОГ

После выступления Владимира Пути-
на слово перешло к отдельным участ-
никам мероприятия, которые решили 
воспользоваться моментом и донести 
до главы государства свои инициати-
вы. Так, руководитель Удмуртии Алек-
сандр Бречалов, к примеру, предложил 
разработать программу по поддерж-
ке льноводства в России. А губернатор 
Калининградской области Антон Али-
ханов считает, что стоит рассмотреть 
возможность применения 10-процент-
ного НДС для звероводов.

Поддержал Владимир Путин и идею 
главы Краснодарского края Вениамина 
Кондратьева о выделении земли фер-
мерам без проведения торгов, но при 
соблюдении определённых критериев.

Одной из тем заседания Госсовета 
стало разведение улиток. Неожиданной 
появление этой темы в повестке назвать 
сложно. 23 декабря в ходе встречи Вла-

димира Путина с представителями об-
щественности фермер из Подмосковья 
Сергей Балаев, который разводит кро-
кодилов, коз и улиток, попросил вклю-
чить разведение последних в перечень 
сельхоздеятельности. Президент отве-
тил, что улитки — это «хороший, пита-
тельный биологический продукт», а его 

История 
интеграции России 
и Белоруссии

В Минске подписан двусторон-
ний Договор о дружбе, добро-
соседстве и сотрудничестве, 
который заложил основы для 
дальнейшей интеграции.

На разных уровнях обсуждается 
Конституционный акт СГ, кото-
рый должен определить устрой-
ство и правовую систему объе-
динения.

В рамках расширения интегра-
ции стороны вышли на обсуж-
дение 31 дорожной карты. К на-
стоящему моменту не удалось 
договориться по налоговому 
и энергетическому вопросам.

Главы государств Борис Ель-
цин и Александр Лукашен-
ко подписали Договор о соз-
дании Союзного государства 
(он вступил в силу 26 января 
2000 года после ратификации 
в парламентах обеих стран).

Президенты РФ и Белоруссии 
Владимир Путин и Александр 
Лукашенко договорились соз-
дать межправительственную 
рабочую группу по развитию 
интеграции.
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Александр Лукашенко остаётся для России непростым в переговорах союзником
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Переход на личное 
A Так или иначе, за каждым 

таким случаем стоят инте
ресы конкретных людей.

В России число подобных инци
дентов за 2019 год выросло более чем 
на 40%, а количество скомпрометиро
ванных записей персональных дан
ных — примерно в шесть раз, составив 
около 170 млн. По данным «Известий», 
их количество в банковской сфере со
ставляет примерно 1 млн — менее 1% 
от общего числа скомпрометирован
ных персональных и платёжных дан
ных.

Такой показатель обусловлен тем, 
что российские банки способны обес
печить высокую степень информаци
онной безопасности.

— Для противодействия актуаль
ным схемам мошенничества у нас 
применяются уникальные методы 
аутен тификации, в том числе сервисы 
распознавания голоса и фотоизобра
жения на видеозвонке, — рассказал 
«Известиям» руководитель управле
ния платёжных рисков «Тинькофф» 
Алексей Бакланов. — Банк постоян
но развивает свою мультиканальную 
антифродсистему, использует пере
довые технологии и такие решения, 
как алгоритмы машинного обучения. 
Это позволяет исключить бесполез
ные проверки — например, 95% вхо
дов в личный кабинет Tinkoff.ru со
вершаются без СМСподтверждения. 
Как результат — удобство пользова
ния нашими сервисами при макси
мальном уровне безопасности. Также 
в мобильном приложении мы регу
лярно рассказываем, как не попасть
ся на уловки изобретательных зло
умышленников. Во многом благодаря 
этому «Тинькофф» признан лучшим 
онлайнбанком в мире в сфере инфор
мационной безопасности по версии 
Global Finance.

�� ЧТО, ГДЕ, КОГДА

По сведениям аналитиков InfoWatch, 
за минувший год также значитель
но выросла доля умышленных нару
шений — примерно две трети утечек 
в мире было организовано предна
меренно. В России их число состави
ло 40%.

Если в 2018м около половины за
регистрированных сливов произо
шло в результате действий рядовых 
сотрудников, а 40% было спровоциро
вано хакерами и другими злоумыш
ленниками, то в 2019 году на первый 
план вышли утечки по вине хакеров. 
В России доля хакерских преступле
ний составила менее 20%, а домини
рующим типом нарушителей стали 
рядовые сотрудники — их действия 
спровоцировали более 70% утечек ин
формации.

Примерно 75% всех утечек при
ходится на компрометацию персо
нальных данных, это на 5% выше, чем 
в прошлом году. Сократились доли 
утечек платёжной информации, а так
же государственных секретов. При 
этом выросла доля скомпрометиро
ванной информации, относящейся 
к коммерческим секретам и ноухау.

Существенного перераспределе
ния по отраслям не произошло. Бо
лее половины инцидентов в мире 
попрежнему приходится на здраво
охранение, хайтек и государствен
ный сектор.

Среди заметных изменений мож
но отметить значительный рост уте
чек данных электронной почты, что 
главным образом связано с популяр
ностью у злоумышленников фишин
говых атак на компании.

— Думаю, в будущем  году сете
вые мошенники вновь широко будут 
использовать почтовый фишинг, — 
считает Андрей Арсентьев. — Это 
устойчивая тенденция. Они будут 
продолжать охотиться за важной 
информацией и пытаться мошенни
ческим путём осуществить перево
ды корпоративных денежных средств 
на свои счета.

�� РЕКОРДСМЕНЫ-2019

Самая масштабная утечка персональ
ных данных случилась совсем недав
но, в начале декабря. Исследователи 
обнаружили подключённый к Сети 
открытый сервер Elasticsearch. Хра
нилище содержало порядка 2,7 млрд 
адресов электронной почты, в том 

числе более миллиарда в связке с па
ролями. Владельца базы установить 
не удалось. Большинство учётных за
писей было скопировано с азиатских 
электронных ресурсов, но часть дан
ных принадлежала пользователям 
известных площадок Yahoo и Gmail. 
Эта колоссальная утечка несёт угро
зу безопасности компаний по всему 
миру, поскольку многие пользовате
ли привыкли использовать одинако
вые пароли для личной и рабочей по
чты.

Ещё одну поражающую вообра
жение базу данных скомпромети
ровала малоизвестная компания 
Verifications.io, предлагающая услу
ги в области электронного марке
тинга. Она оставила без парольной 
защиты облачное хранилище с лич
ной информацией более 2 млрд че
ловек. Исследователи обнаружили 
в ней имена, физические адреса, но
мера телефонов, адреса электронной 
почты, даты рождения, IPадреса, ге
ографические координаты и другую 
информацию.

В ноябре с незащищённого сер
вера утекли персональные данные 
платформ Facebook, Twitter, LinkedIn 
и GitHub. Всего скомпрометирована 
пользовательская информация бо
лее 1,2 млрд человек. Вероятно, эту 
информацию собирали брокеры 
больших данных (так называют лю
дей, которые делают бизнес на сбо
ре и продаже личных данных).

Но самая значительная корпора
тивная утечка произошла в компании 
First American — лидере рынка ипо
течного страхования. Изза уязвимо
сти на сайте были скомпрометирова
ны 885 млн документов.

В России рекордсменом стал опе
ратор фискальных данных «Дримкас». 
В общей сложности в Сеть с незащи
щённого ресурса попало 90 млн учёт
ных записей.

�� ЦИФРОВОЙ ОРАКУЛ

По прогнозам специалистов экс
пертноаналитического центра 
InfoWatch, в 2020 году доля умышлен
ных утечек информации будет толь
ко расти.

— Расхожий штамп «Данные  — 
новая нефть» обретает всё более 
важный смысл в цифровую эпо
ху, — уверен Андрей Арсентьев. — Пер
сональные данные обладают осяза
емой ценностью на рынке, а значит, 
привлекают внимание злоумышлен
ников как за пределами компании, 
так и внутри неё. При этом утечки бу
дут всё больнее бить по репутации 
компании и её карману.

Эксперт считает, что в новом году 
хакерские группировки, спонси
руемые отдельными государства
ми, будут активнее охотиться как 
за информацией, составляющей го
сударственную тайну, так и за сверх
ценными коммерческими сведения
ми. Их же будут чаще привлекать для 
саботажа и воздействия на объекты 
критической инфраструктуры.

Ценность персональных данных 
продолжает расти, подчеркнул ру
ководитель российского исследова
тельского центра «Лаборатория Кас
перского» Юрий Наместников.

— Чем больше информации может 
собрать злоумышленник, тем выше 
вероятность, что он сможет убедить 
жертву выполнить какието действия. 
Например, если позвонить пожилым 
родственникам человека, чьи данные 
о пройденных обследованиях оказа
лись у злоумышленников, то убедить 
их в необходимости срочно переве
сти деньги будет довольно просто, — 
рассказал эксперт.

Объёмы хранящейся личной ин
формации постоянно растут. Соот
ветственно, возникает опасность 
утечек особо чувствительных дан
ных — в частности, биометрических 
или медицинских, добавил Намест
ников.

С другой стороны, и регулято
ры начинают действовать активнее. 
В Роскомнадзоре «Известиям» ска
зали, что на сегодняшний день на ос
новании вступивших в силу решений 
суда доступ ограничен к 1,304 тыс. ин
тернетресурсов, которые наруша
ли законодательство России в сфе
ре персональных данных. Эта работа 
будет продолжена.

Фермерский рывок 
Президент поручил решить проблемы аграрной сферы

 Новости

Все, что задумано 
В 2020м депутаты планируют поправить Конституцию

Наталья Башлыкова

Госдума в 2020 году может занять-
ся разработкой поправок в статьи 

130 и 131 Конституции, в которых идёт 
речь о роли местного самоуправле-
ния в системе власти. Как рассказали 
«Известиям» в нижней палате, именно 
об этом шла речь на встрече Владимира 
Путина с руководством Федерально-
го собрания. Парламентские фракции 
готовы предложить и другие измене-
ния в главный документ страны, одна-
ко, как считают эксперты, они вряд ли 
найдут поддержку Кремля. Также сре-
ди приоритетов Госдумы в новом году — 
выполнение поставленных в послании 
Федеральному собранию задач, реали-
зация нацпроектов, защита населения 
от коллекторов и социально-экономи-
ческое развитие регионов.

�� МЕНЯТЬ, НО АККУРАТНО

Госдума может заняться проработкой 
статей Конституции 130 и 131, в кото
рых говорится о полномочиях местно
го самоуправления в России. Об этом 
«Известиям» рассказали источники 
в парламенте. По их словам, сегодня 
местное самоуправление не включе
но в систему государственной власти 
и, по сути, никем не контролируется.

— Первая проблема, существую
щая на уровне региональной и муни
ципальной власти, — чиновники могут 
творить всё что хотят и никому не под
чиняются. Вторая — ложно понятая 
идея федерализма на местном уровне 
не позволяет добиваться эффективно
го использования средств, — сообщи
ли «Известиям» в Госдуме.

Предложение об «аккуратном из
менении» Конституции было озвуче
но Вячеславом Володиным на встре
че президента с руководством палат 
Федерального собрания 24 декабря. 
По его словам, сегодня в России меж
ду уровнями власти нет связи и это 
сказывается на самых чувствитель
ных для людей сферах образования 
и здравоохранения. Чтобы найти от
ветственного за благоустройство 
и состояние ЖКХ, нужно очень по
стараться, сообщил спикер Госдумы.

Владимир Путин согласился: нуж
но подумать о создании единой сис
темы публичной власти. Правда, 
подчеркнул он, интересы и права му
ниципальных образований при этом 
не должны быть ущемлены.

Как пояснил «Известиям» первый 
зампред комитета Госдумы по гос
строительству и законодательству 
Михаил Емельянов, речь идёт имен
но о статьях 130 и 131 Конституции. 
По его словам, в главном документе 
страны необходимо закрепить сам 

принцип единства государственной 
власти.

— Поскольку у нас закреплён прин
цип разделения властей и он очень 
активно обсуждается и реализуется, 
единство государственной власти ни
где не упоминается. Один раз в Кон
ституции, и то сбоку, когда речь идёт 
о федеративных отношениях. А как 
принцип единство не закреплено, — 
отметил парламентарий.

Депутаты, по их словам, ждут, что 
тема поправок в Конституцию прозву
чит в январском послании президен
та Федеральному собранию.

�� ТРИНАДЦАТАЯ ПЕНСИЯ

В целом весенняя сессия Госдумы обе
щает стать очень насыщенной. Депута
тов ожидают правительственные часы 
с участием главы ФАС Игоря Артемье
ва, зампреда правительства Максима 
Акимова, а также министров — эконо
мического развития Максима Ореш
кина, по развитию Дальнего Восто
ка и Арктики Александра Козлова, 
здравоохранения Вероники Сквор
цовой, просвещения Ольги Василье
вой, промышленности и торговли Де
ниса Мантурова, культуры Владимира 
Мединского и спорта Павла Колобкова.

Всего в портфеле нижней палаты 
после зимних каникул окажется бо
лее 1100 нерассмотренных законо
проектов.

Первый зампред фракции «Единой 
России», член совета Госдумы Адаль
би Шхагошев в разговоре с «Известия
ми» отметил, что главным для партии 
станет выполнение поручений прези
дента, которые прозвучат 15 января 
в послании Федеральному собранию, 

а также законопроекты, направлен
ные на социальноэкономическое раз
витие регионов.

— Для нас важно, чтобы в следу
ющем году были приняты поправки 
в Бюджетный кодекс, направленные 
на повышение эффективности расхо
дования средств регионами. Сейчас 
это регулирование происходит в руч
ном режиме. Важно, чтобы субъекты 
вовремя получали деньги, ведь они 
идут на строительство школ, боль
ниц и других запланированных объ
ектов, — пояснил парламентарий.

По его словам, приоритетами пар
тии также станут развитие сельского 
хозяйства, защита инвестиций, меж
дународная деятельность и борьба 
с иностранным вмешательством.

Первый зампред фракции «Спра
ведливой России» Михаил Емельянов 
рассказал «Известиям», что партия 
вновь внесёт инициативы о прогрес
сивной шкале налогообложения 
и о льготах для детей войны.

— Мы предложим предоставить 
льготы всем гражданам старше 75 лет. 
Они практически все — дети войны. 
Речь идёт о том, чтобы они получали 
дополнительные выплаты в размере 
около 4 тыс. рублей и «тринадцатую 
пенсию», а также бесплатный проезд 
в общественном транспорте в реги
онах, где они проживают, — пояснил 
депутат.

По его словам, фракция будет на
стаивать и на изменении бюджетной 
политики, которая, как считают «эсе
ры», не приводит страну к экономи
ческому росту и повышению доходов 
россиян.

Зампред фракции КПРФ Вален
тин Шурчанов сообщил «Известиям», 

что коммунисты планируют работать 
по своей программе «10 шагов достой
ной жизни», которую партия презен
товала ещё в 2016 году.

— В ходе в е с ен ней с е с с и и 
мы предполагаем продолжить рабо
ту и по инициативам, которые уже 
внесены. Это законопроекты о наци
онализации, прогрессивном налогоо
бложении, увеличении прожиточно
го минимума и ряд других, — пояснил 
коммунист.

Также в КПРФ хотят предложить 
принять законопроекты по отмене бо
лонской системы образования и о га
рантированном трудоустройстве вы
пускников вузов.

Зампред фракции ЛДПР Ярослав 
Нилов заявил «Известиям», что партия 
в первую очередь намерена добиться 
принятия законопроекта о выходном 
дне 31 декабря.

— Нами будут запрошены мнения 
субъектов РФ и официальный отзыв 
правительства. После этого палата 
начнёт его рассматривать. Мы пред
лагаем закрепить в Трудовом кодексе 
не право, а обязанность, чтобы 31 де
кабря всегда было нерабочим днём, — 
подчеркнул либералдемократ.

По его словам, в 2020 году фракция 
продолжит законотворческую дея
тельность в области повышения соци
ального обеспечения граждан, а так
же в сфере партийного строительства. 
ЛДПР готовит законопроект, разре
шающий партиям самим выбирать 
кандидата на место депутата Госду
мы одномандатника, сложившего пол
номочия. Как пояснил Ярослав Нилов, 
это необходимо, чтобы избиратели 
не ждали голосования и не лишались 
своего представителя в парламенте.

собеседник добавил, что они являются 
ещё и «самым сильным афродизиаком».

Глава государства пошутил, что это 
может повысить рождаемость и решить 
демографическую проблему. Очевидно, 
что министр сельского хозяйства Дмит
рий Патрушев отнёсся к вопросу серьёз
но и уже на заседании Госсовета 26 де

кабря заявил: разведение улиток будет 
включено в перечень сельскохозяй
ственных видов деятельности, а значит, 
сможет получать меры господдержки.

— За улиток отдельное спасибо,  — 
с улыбкой отреагировал Владимир Путин.

Многим запомнилось и выступле
ние лидера ЛДПР Владимира Жири

новского, который пожаловался, что 
не съел в этом году ни одного кусоч
ка арбуза.

— Вы в этом году все арбузы куша
ли? Все, а я ни одного кусочка, потому 
что они все были отравлены нитрата
ми, вы их все съели, — обратился поли
тик к участникам заседания.

При этом он сразу же нашёл и реше
ние проблемы, призвав создать отдель
ный орган власти «по борьбе с отрав
ленными продуктами, которые нужно 
останавливать на подъезде к городам». 
Заняться этим вопросом, по его словам, 
могут войска радиационной, химиче
ской и биологической защиты.
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Приоритетами работы Госдумы в 2020 году станет выполнение поручений президента и реализация нацпроектов

По принципу вина

На встрече с главой государства президент «Опоры России» Алек
сандр Калинин предложил подумать о законопроекте, который при
равнял бы отечественных изготовителей сидра к сельхозпроизводи
телям. Это позволит российским компаниям получать существенную 
господдержку. Схожие меры уже приняты в сфере виноделия.
Александр Калинин напомнил, что недавно парламент одобрил ре

волюционный закон о вине.
— У нас есть тоже уникальный продукт — производство сидра из оте
чественных яблок, а это почти 80 регионов РФ. Если бы принять ана
логичный закон, они могли бы получать государственную поддерж
ку, — отметил он.
Закон о виноградарстве и виноделии в РФ 19 декабря был одо

брен Госдумой во втором и третьем чтениях, 23 декабря его едино
гласно поддержал Совет Федерации. В отрасли рассчитывают, что 
на днях документ подпишет глава государства, рассказал «Извес
тиям» президент Союза виноградарей и виноделов Леонид Попо
вич. Сейчас так называемые виноматериалы в Россию «танкерами 
завозят, а здесь просто по бутылкам разливают», отмечал Влади
мир Путин на встрече с общественностью 23 декабря. В этих усло
виях нашим производителям крайне сложно выдержать конкурен
цию. Теперь ситуация кардинально изменится.
В отрасли ожидают, что появление закона вдохнёт новую жизнь 

в отечественное виноделие. Он избавит рынок от фальсификата, 
позволит защитить потребителей от некачественных напитков, даст 
преференции российским производителям. На государственном 
уровне теперь впервые закреплено понятие «российское вино» — 
то есть созданное исключительно из винограда, который выращен 
в нашей стране. Оно будет специально выделено на магазинных пол
ках. Закон, по сути, приравнивает виноделов к сельхозпроизводите
лям, что даст им возможность получать масштабную господдержку.
Документ вступит в силу через полгода после официальной публи

кации, но льготы и субсидии производителям будут доступны уже 
в ближайшее время. 1 января начнут действовать соответствующие 
поправки в Бюджетный и Налоговый кодексы.
Помощь от государства позволит расширить площади виноград

ников в стране с 95 тыс. до 200 тыс. га, насытить рынок российским 
вином высокого качества, усилить экспортный потенциал отече
ственных напитков. Как отметил Леонид Попович, Минсельхоз уже 
поставил перед производителями цель в пять раз увеличить постав
ки российского вина за рубеж.
В конце рабочего дня Владимир Путин созвонился с премьерми

нистром Израиля Биньямином Нетаньяху, с которым обсудил си
туацию вокруг Ирана, а также сирийское урегулирование. В ходе 
беседы была затронута и тема осуждённой в РФ за контрабанду 
наркотиков израильтянки Наамы Иссахар.
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«У нас более 50% контрактов по гособоронзаказу»
Глава Промсвязьбанка Пётр Фрадков — об экосистеме для военных, 
судах с братьями Ананьевыми и дедолларизации

Инна Григорьева

П ромсвязьбанк уже взял на себя поло-
вину контрактов по гособоронзака-

зу, в будущем планируется довести долю 
до 70%. Об этом в интервью «Известиям» 
заявил глава Промсвязьбанка Пётр Фрад-
ков. Также он рассказал, что финансо-
вая организация уже начала перенимать 
оборонные кредиты от других банков — 
пока переданы займы на 100 млрд рублей. 
ПСБ свёл к минимуму валютные активы — 
до символических 5,8% и планирует стро-
ить свою экосистему для военных.

Госдума приняла законопроект, наделя-
ющий Промсвязьбанк статусом опорного 
для оборонно-промышленного комплек-
са (ОПК). Какой объём контрактов по гос-
оборонзаказу (ГОЗ) и на какую сумму те-
перь будет передаваться ПСБ?

ПСБ ещё в 2018 году был наделён все
ми полномочиями для поддержки обо
ронной отрасли России, повышения 
эффективности и прозрачности расчё
тов при исполнении гособоронзаказа. 
В данном случае новый законопроект, 
вносящий поправки в федеральный за
кон о гособоронзаказе и уже одобрен
ный Советом Федерации, зафиксирует 
статус, значимость и особую роль банка 
для ОПК. При этом в нём есть важные но
вовведения: проект позволит правитель
ству с учётом нашего статуса определять 
долю ГОЗ, которую ПСБ будет обслужи
вать как опорный банк. Сейчас у нас бо
лее 50% от общего количества контрак
тов по ГОЗ. В нашем понимании, эта доля 
постепенно должна выйти на целевой 
уровень — не менее 70%.

Важно, что и технически, и инфра
структурно мы готовы сопровождать 
эту долю оборонных заказов уже сей
час. ПСБ переструктурировал информа

ционные системы и потоки внутри банка. 
Кроме того, мы полностью укомплекто
вали штат специалистов по работе с ОПК. 
Они специализируются на гособоронза
казе на всех этапах и знают, как решать 
возникающие вопросы, при этом квали
фикация сотрудников, задействованных 
в направлении, постоянно повышается.

Текущие показатели говорят сами 
за себя: более тысячи предприятий сек
тора уже клиенты ПСБ, а объём финан
сирования по льготной ставке 6,5% пре
вышает 100 млрд рублей. Это позволяет 
предприятиям снижать расходы на об
служивание кредитов и направлять вы
свобождающиеся средства на инвести
ции.

Когда ПСБ примет портфели оборонных 
кредитов от других банков?

Распоряжения правительства с пе
речнем активов, которые должны нам пе
редаваться, приняты. Эта работа ведёт
ся в плановом режиме, на сегодняшний 
день прошло два этапа перевода сделок, 
идёт третий. Сумма переданных креди
тов составляет более 100 млрд рублей.

Мы успешно сопровождаем креди
ты и смогли заработать на рынке хоро
шую репутацию, поэтому значительная 
часть нашего портфеля — это не перевод
ные клиенты, а вновь заведённые в банк.

ПСБ уже два года работает как оборон-
ный банк, и на протяжении всего этого пе-
риода правительство давало ему различ-
ные послабления на случай возможных 
санкций. Не считаете ли вы, что в итоге 
ПСБ занимает монопольное положение 
на рынке?

Никаких специальных преференций 
у ПСБ нет. Санкционная повестка акту
альна для многих банков, компаний, 
предприятий и государственных ор
ганов. И риск введения санкций, их по
следствия — всё это стало для нас допол
нительной и, конечно, нетривиальной 
задачей, которую приходится решать 
участникам рынка. Мы с ней справи
лись успешно, и это позволяет нашим 
клиентам быть уверенными в сохран
ности своего капитала. В любом случае, 
с уверенностью можем говорить: санк
ции не будут для банка неожиданно
стью — мы готовы к любому сценарию.

При этом я бы не стал говорить о мо
нополизации. При размещении гособо
ронзаказа возможен выбор уполномо
ченного банка. А военнослужащие как 
физические лица могут обслуживать
ся в любом удобном им банке, который 
больше подходит для их целей и задач. 
На самом деле мы работаем в очень кон
курентной среде, и ПСБ активно разви
вает этот сегмент, предлагая комфорт
ные условия по зарплатным проектам 

военнослужащим, а также по военной 
ипотеке.

Проводите ли вы дедолларизацию рас-
чётов?

Можно и так сказать. Доля валют
ных активов на нашем балансе очень 
небольшая. Мы планомерно, ещё с про
шлого года, сокращали валютную со
ставляющую — как по активам, так 
и по пассивам. В результате этой ра
боты по итогам 2019го удалось умень
шить долю валютных активов до 5,8%, 
пассивов — до 4,3%. Так что банк пол
ностью отвечает задачам, стоящим пе
ред экономикой и ведущими компани
ями по девалютизации.

Связь-банк на днях вошёл в состав ПСБ, 
сколько времени займёт процедура объ-
единения банков?

Гдето до полугода. По итогам инте
грации ПСБ нарастит объёмы бизнеса, 
капитальную базу, количество актив
ных клиентов и расширит региональ
ное присутствие. Это будет сигналом 
рынку о том, что ПСБ — серьёзный круп
ный игрок, нацеленный на быстрый рост 
и увеличение объёмов бизнеса.

Бренд Связь-банк исчезнет?
Мы говорим об интеграции Связь

банка под наш бренд. Докапитализации 
Связьбанка уже не требуется, все рабо
ты были проведены, и решения приняты 
таким образом, чтобы дополнительные 
ресурсы не требовались.

Промсвязьбанк подавал иски к своим 
бывшим совладельцам, братьям Алек-
сею и Дмитрию Ананьевым. Удалось ли 
взыскать средства?

Это не быстрый процесс, тем более 
что мы рассчитываем вернуть макси
мальную сумму, а судебные иски были 
поданы как в России, так и за рубежом. 
Всётаки определёнными действиями 
отдельных уполномоченных лиц банку 
был нанесён существенный ущерб, ко
торый потом вылился в необходимость 
проведения санации и докапитализации 
за счёт средств государства. Так что сей
час ведутся стандартные судебные про
цедуры.

Иск на 282 млрд рублей ещё рассма
тривается в суде. Иск на 70 млрд рублей 
суд удовлетворил, и решение вступи
ло в законную силу. В настоящее время 
банк приводит его в исполнение в ино
странных юрисдикциях.

Сегодня на банковском рынке очень мод-
но слово «экосистема». Планируете ли 
вы строить свою?

Мы исходим из того, что экосисте
ма должна выстраиваться от потреб
ностей клиента. Будь то консультаци
онные, юридические, образовательные 
или финансовые услуги. Мы пытаемся 
услышать мнение клиентов, формируя 
группу проектов, которые могут допол
нить набор традиционных сервисов для 
достижения целей нашей аудитории, ре
гулярно проводим исследования.

Среди тех сервисов, которые ещё 
не вполне развиты, но на которые уже 
предъявляется повышенный спрос, 
мы видим образовательные и консульта
ционные услуги в части развития пред
принимательской инициативы. Также 
важна тема обеспечения личной и мате
риальной безопасности граждан и чле
нов их семей.

Мы видим возможность занять здесь 
определённую нишу и уже осущест
вляем некоторые проекты. В частности, 
при поддержке Минобороны совмест
но со ВШЭ мы реализуем программу 
по обу чению предпринимательству 
жён военнослужащих и военных пен
сионеров. Участники программ облада
ют колоссальной энергией и желанием 
развивать своё дело, перепрофилиро
ваться и показать свои лучшие резуль
таты, они очень ответственны. Одним 
словом, готовы проявлять себя с самой 
лучшей стороны. К этой идее есть боль
шой интерес, и мы намерены развивать 
её и далее с целью насыщения нашей эко

номической системы новыми кадровы
ми ресурсами и предпринимательски
ми инициативами.

У нас есть видение экосистемы для 
предприятий ОПК — она должна спо
собствовать выпуску гражданской 
продукции. Здесь мы готовы разви
вать комплекс консультационных услуг 
по формированию лидерства на граж
данских рынках, оказывать помощь 
в построении планов финансовохо
зяйственной деятельности с учетом 
курса на диверсификацию. У банка на
коплена немалая отраслевая эксперти
за, и, уверен, наш опыт будет полезен 
клиентам. При этом отмечу, что такая 
экосистема будет развивать не про
сто предприятия ОПК, но и всю рос
сийскую экономику за счёт улучше
ния финансового состояния в целом, 
усиления их конкурентоспособности 
на мировых рынках, создания новых 
рабочих мест в современных высоко
технологичных индустриях.

1 октября ЦБ ввёл показатель долговой 
нагрузки заёмщиков. Стал ли ПСБ мень-
ше кредитовать физлиц? 

Нет, политика кредитования физи
ческих лиц у ПСБ изначально довольно 
близка к требованиям ЦБ в части контро
ля долговой нагрузки, поэтому новые по
ложения регулятора не оказали влияния 
ни на условия, ни на объёмы кредитова
ния розничных клиентов, в том числе 
военнослужащих. Мы также не прогно
зируем сокращения кредитования воен
ных в связи с введением ПДН.

Показатель долговой нагрузки рас
считывается для всех групп заёмщиков, 
в том числе для военнослужащих. Од
нако для субсидируемых государством 
программ кредитования, таких как, на
пример, занимающая важное место 
в портфеле ПСБ военная ипотека, тре
бования к ПДН в принципе отсутствуют.

Год назад вспыхнула дискуссия о высо-
ких комиссиях за эквайринг. Планирует 
ли ПСБ снижать эту плату своим клиен-
там среди МСП? 

Мы не планируем снижать ставки 
по торговому эквайрингу. Это связа
но в первую очередь с тем, что прави
ла игры нам устанавливают в большей 
степени международные платёжные 
системы. Но будут и отчасти уже есть 
альтернативные решения, которые по
зволяют нам приблизиться к европей
скому уровню ставок — 0,4–0,7%. Прои

зойдёт это за счёт внедрения системы 
быстрых платежей. Бизнес будет иметь 
возможность использовать данный сер
вис и экономить на комиссии.

В заключение вопрос: вы довольны ре-
зультатами 2019 года?

Скажу так — поработали неплохо. Год 
был очень важен с точки зрения станов
ления ПСБ как опорного банка для ОПК. 
Была сформирована стратегия, проведе
на необходимая докапитализация. Дру
гими словами, были созданы все условия 
для начала операционной деятельности. 
Результатом я доволен.

Предварительно могу сказать, 
что планируемая прибыль по итогам 
2019 года — 14,7 млрд рублей. Это вось
микратный рост по сравнению с 2018м. 
Активы увеличились на 55%, до 2 трлн 
рублей, капитал — на 40%, до 190 млрд 
рублей. Банк с запасом выполняет все 
нормативные требования регулятора. 
В соответствии с российской отчётно
стью мы на втором месте по рентабель
ности капитала среди крупнейших рос
сийских банков.

У нас хорошие показатели и по тра
диционным финансовым направлени
ям, демонстрируем темпы роста, кратно 
превышающие рыночные значения. Кре
дитный портфель корпоративного биз
неса вырос за год на 74%, портфель мало
го и среднего бизнеса — на 55, портфель 
розничного бизнеса — на 67%. Результаты 
банка оценены рынком, ведущими рос
сийскими и международными рейтин
говыми агентствами.

Александр Волобуев

В России до сих пор эксплуатируется 
более 1,5 млн автомобилей, оборудо-

ванных опасными для жизни подушка-
ми безопасности, сообщили «Известиям» 
в Росстандарте. Эти системы ставились 
на машины двух десятков брендов, вклю-
чая Nissan, Toyota, Mitsubishi, Subaru, BMW, 
Mazda, Honda и Ford. Во время аварии 
устройство может взорваться, разлететь-
ся на куски и травмировать людей в сало-
не. Подушки-убийцы уже унесли жизни 
как минимум двух десятков человек за ру-
бежом, сотни получили ранения. В нашей 
стране отзывная кампания идёт уже не-
сколько лет, но многие авто владельцы 
игнорируют её — это создаёт угрозу для 
них самих и пассажиров, предуп реждают 
производители и эксперты.

�� УБИЙЦЫ НА КОЛЁСАХ

Опасные для жизни подушки безопас
ности японской компании Тakata уста
новлены более чем на 1,5 млн автомо
билей, до сих пор эксплуатирующихся 
в России, рассказал «Известиям» зам
главы Росстандарта Алексей Кулешов.

По его словам, за последние несколь
ко лет ведомство согласовало отзыв
ные программы шести автобрендам — 
Nissan, Toyota, Mitsubishi, Subaru, Honda 
и BMW. Речь идёт об автомобилях 2000–
2014 годов выпуска.

— Выявленный дефект несёт колос
сальные риски для жизни и здоровья 
людей в салоне, — сказал он. — Важно 
проверить машину вне зависимости 
от её возраста. Если она подпадает под 
отзывную кампанию, нужно как мож
но скорее обратиться к официально
му дилеру.

Системы пассивной безопасности 
Тakata ставились на два десятка брендов. 
Помимо перечисленных выше ими так
же комплектовались автомобили Mazda, 
Chrysler, Isuzu, американских гигантов 
Ford и General Motors, электромобили 
Tesla.

Проблема подушек Тakata в блоке 
газогенератора. Даже при небольшой 
аварии он может взорваться, а его ме
таллические осколки фактически пре
вращаются в шрапнель.

Отзыв машин в России прово
дится в рамках глобальной сервис
ной кампании, которая длится уже 
шесть лет в разных странах — США, 
Канаде, Мексике и других. По данным 
Reuters, проблемные подушки Takata 
стоили жизни как минимум 24 авто

мобилистам, ещё 290 были травми
рованы. Больше всего смертельных 
случаев зафиксировано на автомо
билях Honda.

Подушкиубийцы также стали при
чиной финансового краха самой Takata. 
В 2017 году она обанкротилась на фоне 
колоссальных убытков, вызванных 
штрафами от регуляторов (только 
в США ей пришлось уплатить $1 млрд) 
и затратами на отзыв автомобилей. 
В 2018м корпорация была выкуплена 
за $1,6 млрд консорциумом инвесто
ров во главе с американской Key Safety 
Systems («дочка» китайской Ningbo 
Joyson Electronic).

Сумма не включала обязательства 
японской корпорации по отзыву авто
мобилей, которые оценивались в $10 
млрд. В разных странах была произ

ведена замена подушек безопасности 
Takata на 100 млн машин.

В Key Safety Systems (в настоящее 
время Joyson Safety) на уточняющие 
вопросы «Известий» на момент сдачи 
номера не ответили.

В Росстандарте сообщили: в РФ не за
фиксировано случаев травмирования 
или гибели людей изза подушек Takata. 
Тем не менее риски велики, добавил 
представитель ведомства. Он уточнил, 
что проверить, подпадает ли транспорт
ное средство под отзывную кампанию, 
можно по VINномеру на сайте Росстан
дарта либо автопроизводителя.

�� ОБЪЕЗЖАЯ АВТОСЕРВИСЫ

В российском представительстве 
Nissan подтвердили «Известиям» про

Экономика и бизнес

Гибридный свет 
Жители отдалённых поселков Забайкалья и Сибири получат электроэнергию 
от солнца

Юлия Романова

В отдалённые небольшие населённые 
пункты Забайкальского края, в том 

числе пострадавшие в апреле от лесных 
пожаров, электричество придёт от авто-
номных гибридных энергоустановок, ра-
ботающих одновременно на дизельных 
генераторах и солнечных батареях, со-
общил «Известиям» гендиректор «Россе-
ти Сибирь» Павел Акилин. По его словам, 
такие установки способны обеспечить 
гарантированное круглосуточное элек-
троснабжение без перепадов напряже-
ния. Кроме того, на их строительство 
уйдёт в четыре раза меньше денег, чем 
на прокладку стационарной электросе-
ти. В итоге стоимость электроэнергии 
для жителей отдалённых поселков Си-
бири и Забайкалья станет ниже, счита-
ют опрошенные «Известиями» эксперты.

�� БЛИЖЕ К БАТАРЕЕ

Автономные гибридные энергоуста
новки (АГЭУ) планируется построить 
в 18 населённых пунктах Забайкальско
го края, в которых проживают 5 тыс. че
ловек. Также с их помощью будет обес
печено электроснабжение — об этом 
говорится в указе Владимира Пути
на — 92 чабанских стоянок, пострадав
ших от пожаров.

По подсчётам компании «Россети», 
на это потратят 150 млн рублей, при 
этом на строительство 680 км воздуш
ных линий ушло бы 633 млн рублей.

Подобные альтернативные источни
ки электроэнергии установят в 2020 го
ду в отдалённых посёлках Кемеровской 
области и Республики Бурятия.

— В посёлке Ортон Кемеровской об
ласти вместо стационарных электро
сетей построят АГЭУ за 67 млн рублей, 
сэкономив 183 млн, — рассказал генди
ректор «Россети Сибирь» Павел Акилин.

Решить проблему с электроснабже
нием в удалённых хозяйствах нестан
дартным способом могут в 14 поселе
ниях Кузбаса и в 12 посёлках Бурятии.

По решению губернатора Кеме
ровской области Сергея Цивилёва 
в 2020 году индивидуальными солнеч
ными батареями оснастят 228 дворов 
в 38 посёлках, где проживает малочис
ленный коренной народ — шорцы.

К разработке технических решений 
в качестве экспертов были привлече
ны специалисты компании «Россети 
Сибирь».

Из областного бюджета на энерго
обеспечение шорских посёлков потра
тят около 50 млн рублей. Завершить 

программу планируется к Междуна
родному дню коренных народов мира, 
который отмечается 9 августа.

— Финансирование электроснабже
ния изолированных посёлков снизит
ся до 30%, круглосуточное снабжение 
электричеством создаст новые воз
можности экономического развития 
населённых пунктов, а также повысит 
уровень качества жизни, — уверен ген
директор «Россети Сибирь».

�� ГИБРИД В ПОМОЩЬ

МиниАГЭУ будут появляться в фермер
ских хозяйствах Бурятии. Правитель
ство региона решило возместить 95% 
затрат тем, кто приобретёт и устано
вит новый источник энергии.

На территории республики 12 изо
лированных посёлков, где проживают 
1,74 тыс. человек.

По подсчётам экспертов «Россе
тей», на их обеспечение электроэнер
гией традиционным способом уйдёт 
4 млрд рублей, а на генерацию с помо
щью автономного дизельносолнечно
го гибрида — 441 млн рублей.

Фермер Тулкимбек Эрматов из села 
Билютай Бичурского района в своём 
крестьянскофермерском хозяйстве 
установил миниАГЭУ максимальной 
мощностью 10 кВт в августе 2018 года. 
По его словам, электроэнергию он полу
чает без перебоев каждый день.

— Применение в отдалённых районах 
автономной гибридной энергоустанов
ки позволит избежать строительства 
протяжённых линий электропереда
чи и предотвратит значительный рост 
тарифов на передачу электрической 
энергии (14%) и конечной стоимости 
электроэнергии для потребителей, — 
подытожил Павел Акилин.

�� СОЛНЦЕ НА ПОДСТРАХОВКЕ

Строительство стационарных сетей 
не всегда оправданно коммерчески, 
иногда разумней использовать мобиль
ную или локальную генерацию, считает 
глава аналитического управления Фон

да национальной энергетической безо
пасности Александр Пасечник.

— Это допустимо, учитывая особен
ность и специфику нашей страны — про
тяжённость, удалённость населённых 
пунктов Сибири и Забайкалья. Не всег
да эффективно строить стационарную, 
а целесообразней использовать альтер
нативу, — отметил Александр Пасечник.

Он предупредил, что в работе гиб
ридной энергоустановки могут воз
никнуть проблемы, так как она зави
сит от нестабильной энергии солнца.

— Генерация электричества с помо
щью дизельного топлива помимо до
роговизны наносит ущерб экологии, — 
добавил эксперт.

Сейчас в отдалённые районы Сиби
ри, Забайкалья ввозят дизель, а иногда 
мазут, в итоге производимое электри
чество для жителей очень дорого, уста
новка солнечных панелей его удешевит, 

убеждён глава Института националь
ной энергетики Сергей Правосудов.

— Рассчитывать только на солн
це нельзя, ведь оно светит не круглые 
сутки и потребности в электроэнергии 
не обеспечивает полностью, поэтому 
для подстраховки нужен дизель, — от
метил эксперт.

По его мнению, такие энергоуста
новки заменят необходимость строи
тельства электросетей.

— Потребителей в этих посёлках 
мало, и тянуть сети к ним нерентабель
но, это просто никогда не окупится, — 
уверен собеседник «Известий».

« ПРИМЕНЕНИЕ АВТОНОМНОЙ ГИБРИДНОЙ ЭНЕРГО
УСТАНОВКИ ПОЗВОЛИТ ИЗБЕЖАТЬ СТРОИТЕЛЬСТВА 
ПРОТЯЖЁННЫХ ЛИНИЙ ЭЛЕКТРОПЕРЕДАЧИ И ПРЕ

ДОТВРАТИТ РОСТ ТАРИФОВ И КОНЕЧНОЙ СТОИМОСТИ ЭЛЕК
ТРОЭНЕРГИИ ДЛЯ ПОТРЕБИТЕЛЕЙ

« МЫ НЕ ПЛАНИРУЕМ СНИЖАТЬ СТАВКИ ПО ТОРГОВОМУ 
ЭКВАЙРИНГУ. ЭТО СВЯЗАНО В ПЕРВУЮ ОЧЕРЕДЬ С ТЕМ, 
ЧТО ПРАВИЛА ИГРЫ НАМ УСТАНАВЛИВАЮТ В БОЛЬШЕЙ 

СТЕПЕНИ МЕЖДУНАРОДНЫЕ ПЛАТЁЖНЫЕ СИСТЕМЫ

70 процентов
составит доля 

Промсвязьбанка в контрактах 
по гособоронзаказу
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Первая в мире АГЭУ была постро
ена на Алтае в 2013 году в селе 
Яйлю. Вторая в начале 2017 года 
заработала в селе Менза Забай
кальского края, обеспечив жите
лей трёх труднодоступных насе
лённых пунктов бесперебойным 
электроснабжением. После уста
новки объём трат на недешёвое 
топливо сократился на треть.

Справка «Известий»

Бой  
с подушками
В России выявили полтора миллиона 
автомобилей с бракованной системой 
безопасности
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ведение кампании. По словам пред-
ставителя марки в России Романа 
Скольского, отзыву подлежало около 
490 тыс. автомобилей Nissan (Almera, 
Teana, Patrol, X-Trail и других), часть 
из них уже прошла сервисные про-
цедуры.

В Toyota в России отметили: сер-
висная кампания проводится в не-
сколько этапов начиная с 2015 года. 
Отзыву подлежит около 400 тыс. ма-
шин этой марки.

— Мы настоятельно рекомен-
д уем вла дельцам Toyota 2001–
2015 годов выпуска убедиться, что 
автомобиль не подпадает под от-
зывную кампанию. Работы занима-
ют полтора-два часа, включают за-
мену газогенератора устройством 
другого типа, — сказала «Извести-

ям» представитель бренда в РФ На-
талья Астафьева.

В Mitsubishi «Известиям» сообщи-
ли: отзывные кампании были объяв-
лены в период с 2016 по 2018 год, затра-
гивают модели Pajero (2007–2012 годы 
выпуска), Lancer (2004–2009), L-200 
(2007–2012), Galant (2007–2010). Об-
щее количество автомобилей, под-
лежащих проверке, составляет поч-
ти 250 тыс. штук.

BMW объявляла в конце октября 
2019-го отзыв более 4 тыс. машин 3-й 
и 5-й серий с проблемными японски-
ми подушками. На запрос «Известий» 
в компании не ответили.

На днях Subaru также объявит мас-
штабную акцию по отзыву 42 тыс. ав-
томобилей с подушками безопасно-
сти Takata, сообщил «Известиям» 

источник на авторынке. Речь идёт 
о моделях Tribeca, Legacy, Impreza, 
Forester, реализованных в стране 
в 2005–2011 годах. Представитель 
Subaru в РФ Наталия Руденко под-
твердила: такая кампания готовится.

Также аналогичную акцию сейчас 
проводит Honda, сообщили «Извес-
тиям» в российском представитель-
стве. Отзыву подлежат автомоби-
ли, произведённые с 2001 по 2015 год. 
Это модели Jazz, Civic, Accord, CR-V, 
Pilot. Примерное количество машин, 
которые должны пройти сервисное 
обслуживание, в компании не назва-
ли.

По словам Романа Скольского, проб-
лема в том, что большинство автомо-
билей с потенциально опасными поду-
шками безопасности довольно старые. 
Как правило, они эксплуатируются 
в регионах и не все знают о необходи-
мости прохождения сервиса, отметил 
он. В Росстандарте подтвердили: вла-
дельцы машин старше десяти лет за-
частую не обращают внимания на сер-
висные кампании.

По данным «АвтоСпецЦентра», 
в РФ практически каждый третий хо-
зяин постгарантийного автомобиля 
игнорирует уведомления об отзыве 
машины.

— Особенно это касается старых ав-
томобилей — люди не хотят тратить 
время или не верят, что ремонт будет 
бесплатным, — сообщили «Известиям» 
в пресс-службе дилера.

Причина в низкой информирован-
ности водителей, считает глава Феде-
рации автовладельцев России Максим 
Едрышов.

— Дело в том, что после гарантийно-
го периода (составляет три–пять лет 
у разных марок. — «Известия») владе-
лец автомобиля забывает дорогу к ди-
леру. И он просто не знает об очеред-
ной сервисной кампании, а пробивать 
по VIN-номеру на сайте ему некогда, — 
сказал «Известиям» эксперт.

При этом у дилера не всегда есть ак-
туальные данные о старой машине, ко-
торая могла сменить пять хозяев. Поэ-
тому, по мнению эксперта, необходимо 
более тесное взаимодействие между 
госорганами (ГИБДД, Росстандарт), ав-
топроизводителями и дилерами, осо-
бенно когда речь идёт о жизни людей.

С 2014-го Росстандарт по разным при-
чинам отозвал более 4 млн автомоби-
лей, произведённых для отечественного 
рынка. За неполный 2019 год количество 
отозванных машин превысило 482 тыс.

 

Новая лояльность
A Он уточнил, что пока такие 

механизмы не реализованы, 
СБП не пользуется массовой популяр-
ностью у клиентов онлайн-сетей.

Продавцу платежи через СБП обхо-
дятся в пять–восемь раз дешевле, чем 
оплата картой через терминал, оце-
нил глава АКИТ. Комиссия в системе 
ЦБ варьируется от 0,4 до 0,7%, а тари-
фы на эквайринг начинаются от 1,8%. 
Причём комиссии Банка России не за-
висят от оборотов, тогда как низкие 
цены на оплату через терминал пред-
лагаются только для крупного ритей-
ла, отметил Артём Соколов.

По словам главы Ассоциации ком-
паний розничной торговли (АКОРТ) 
Сергея Белякова, процесс развития 
нового механизма оплаты замедляет-
ся из-за того, что крупнейший эквай-
ер и эмитент карт — Сбербанк — до сих 
пор не подключился к СБП. Таким об-
разом, его клиенты системой ЦБ вос-
пользоваться не могут.

На данный момент к СБП подключе-
но 34 банка. Восемь из них пилотируют 
оплату товаров и услуг с использова-
нием QR-кода более чем в 50 торговых 
точках, сообщили «Известиям» в ЦБ. 
В регуляторе ожидают, что массовое 
развитие платежей от физлиц в адрес 
магазинов придётся на первый квар-
тал 2020 года.

Принимая оплату через СБП, банк 
физически не может установить ко-
миссию выше 0,7%, пояснил замди-
ректора департамента электронного 
бизнеса МСБ Промсвязьбанка Ни-
кита Хомутов. Он добавил, что важ-
но не только наладить сам механизм 
проведения транзакции, но и внедрить 
возможность оплачивать как по стати-
ческому, так и по динамическому QR-
коду. В банке «Ак Барс» сообщили, что, 
возможно, на первоначальном этапе, 
когда оплата таким способом станет 
доступна всем клиентам кредитной 
организации, комиссия для ритейле-
ров и вовсе будет нулевой.

— Если комиссия для ритейла при 
оплате через систему окажется в два-
три раза ниже, то новый способ опла-
ты может стать серьёзной угрозой 
для развития классического эквай-
ринга. Тем не менее кредитные ор-
ганизации активно внедряют этот 
механизм и планируют переориен-
тироваться на комиссионный доход 
от него, — считает президент Нацио-
нальной финансовой ассоциации Ва-
силий Заблоцкий.

По его словам, новый способ оплаты 
для кредитных организаций также даёт 
возможность перераспределить рынок 
эквайринга, на котором сейчас значи-
тельную долю занимает Сбербанк.

Экономия ритейлеров на СБП сос-
тавляет около 1% от покупки — они 
с радостью отдадут его потребителям, 
но это незначительная цифра для са-
мого покупателя, скептичен председа-

тель комитета по торговле «Деловой 
России» Алексей Фёдоров. По его сло-
вам, оплата QR-кодом требует от поль-
зователя в среднем пять кликов, что 
занимает в десятки раз больше вре-
мени, а также новая система пока 
не вызывает доверия. Алексей Фёдо-
ров уверен: чтобы граждане отказа-
лись от удобной, понятной, привычной 
и быстрой оплаты картой или гадже-
том, нужна объединённая програм-
ма лояльности, которая будет выгод-
на всем заинтересованным сторонам.

Mir Pay до дна
A «Известиям» рассказали 

об этом два участника встре-
чи и сотрудник компании, представите-
ли которой входят в рабочую группу.

Сотрудник ещё одной компании, уча-
ствовавшей в совещании, рассказывает, 
что обсуждался вопрос установки рос-
сийского ПО на иностранные устрой-
ства, в том числе программ от платёжной 
системы «Мир». Говорилось и о преду-
становке приложения Mir Pay, которое 
позволяет делать покупки с помощью 
смартфона, сообщил собеседник. По его 
словам, непонятно, касаются ли пред-
ложения только Mir Pay или также при-
ложения «Привет, Мир!», в котором со-
браны промоакции платёжной системы.

Закон, делающий предустановку рос-
сийского ПО обязательной, принят в на-
чале декабря и вступает в силу с 1 июля 
2020 года. В пояснительной записке к до-
кументу говорится о смартфонах, а так-
же компьютерах и смарт-телевизорах. 
Навигаторы, поисковики, антивирусные 
программы, ПО, связанное с наблюдени-
ем за ребёнком, и так далее — такой круг 
обязательных приложений очерчивал 
ранее замруководителя ФАС Анатолий 
Голомолзин. Комментировать итоги за-
седания рабочей группы он не стал.

После вступления закона в силу пот-
ребитель получит возможность выбо-
ра, говорил ранее Анатолий Голомолзин. 
По его словам, софтом, установленным 
изначально, потребитель обычно начи-
нает пользоваться автоматически, а что-
бы скачивать иные программы, должен 
быть сравнительно продвинутым.

Идея устанавливать российское 
платёжное приложение на реализуе-
мую в РФ электронику высказывалась 
и ранее. Среди возможных приложений, 
установка которых может стать обяза-
тельной, Институт развития интернета 
(ИРИ) летом этого года упоминал в сво-
их материалах Mir Pay.

В НСПК и ЦБ оперативно не ответили 
на запросы «Известий» о предустанов-
ке Mir Pay на электронные устройства.

�� КАРТА «МИРА»

Mir Pay, как и Apple или Samsung Pay, 
позволяет платить за товары и услуги 
с помощью смартфона, оборудованно-
го специальным чипом NFC. По данным 
«Связного», за 11 месяцев 2019 года в Рос-
сии было продано примерно 11,7 млн под-
держивающих эту технологию аппаратов.

Доля платежей с помощью смартфо-
нов картами «Мир» за последние три года 
выросла в шесть раз — с 3% в 2017 году 
до 19% в 2019-м, сказано в презентации 
НСПК (документ есть в распоряжении 
«Известий»). В ней подчёркивается, что 
сервис по оплате через Mir Pay поддер-
живает уже 40 банков, ежедневно около 
600 новых пользователей привязывают 
свои карты к приложению. Более поло-
вины платежей с помощью смартфона 
производится в супермаркетах, ещё 18% — 
в кафе и ресторанах, подчёркивает в сво-
их материалах НСПК. Выпущено уже бо-
лее 70 млн карт «Мир», в третьем квартале 
2019 года доля карты в общей эмиссии 
«пластика» в России составила 22,4%, го-
ворится в презентации компании.

В банке «Открытие» «Известиям» со-
общили, что более половины клиентов 
совершают платежи с помощью смарт-
фона через Apple Pay, на втором месте 
по популярности — Google Pay, на тре-
тьем — Samsung Pay.

Число пользователей Mir Pay пока 
незначительно, подчеркнул начальник 
управления транзакционного бизнеса 
кредитной организации Дмитрий Бо-
черов. По его словам, наиболее актив-
ны с точки зрения подключения бес-
контактных «телефонных» платежей 
владельцы продукции Apple. Чтобы чис-
ло пользователей Mir Pay заметно воз-
росло, это приложение должно стать до-
ступно на iOS, полагает он.

По последним данным, всё более ак-
тивными пользователями смартфонов 
в России становятся пенсионеры, кото-
рые получают выплаты от государства 
именно на карты «Мир», для этой катего-
рии граждан предустановка приложения 

Mir Pay будет востребована, рассказали 
«Известиям» в Новикомбанке.

Идея закона о предустановке отече-
ственного ПО, очевидно, состояла в том, 
чтобы обезопасить российских пользо-
вателей на случай, если иностранные 
поставщики заблокируют свои прило-
жения — например, из-за санкций, го-
ворит руководитель проекта Content 
Review Сергей Половников. Но в случае 
если возникнут большие проблемы, это 
не поможет, ведь операционные систе-
мы смартфонов и ПК контролируются 
зарубежными разработчиками, а в Рос-
сии системы, востребованной на массо-
вом рынке, нет, объясняет он.

Установить приложение на смартфон — 
не значит мотивировать пользоваться им, 
подчёркивает Половников. Как показы-
вает опыт, предустановка мало что даёт 
разработчикам: если пользователю ну-
жен тот или иной сервис, он сам скача-
ет приложение, если нет — просто не бу-
дет работать с ним, рассуждает эксперт.

Множество держателей карт «Мир» — 
работники бюджетной сферы и пенси-
онеры, а они, как правило, крайне на-
сторожённо относятся к электронным 
платежам, считает гендиректор Telecom 
Daily Денис Кусков.

Установка Mir Pay в обязательном по-
рядке не станет доминирующим фак-
тором для роста популярности этого 
приложения, считает директор опера-
ционного развития «БКС Премьер» Иван 
Мазов. По его словам, в ближайшие годы 
доля платежей через это приложение 
дойдёт до 10% благодаря другим фак-
торам. Среди них — растущая популяр-
ность бесконтактной оплаты и нацио-
нальной платёжной системы в целом.

Экономика и бизнес

Изъять и простить
Арестованное имущество продают в полтора раза чаще

Мария Перевощикова, 
Ирина Цырулёва

В 2019 году на электронных торгах 
продавалось более 13 тыс. объ-

ектов арестованного имущества, 
что на 44% больше, чем годом ра-
нее. Об этом свидетельствуют дан-
ные электронной площадки «РТС-
тендер», с которыми ознакомились 
«Известия». Эксперты связывают рост 
количества выставляемых на аукци-
он объектов с невысокими дохода-
ми граждан. Покупка недвижимости 
на торгах выгодна, но вместе с тем ри-
скованна.

�� АРЕСТОВАННЫЙ ПРИРОСТ

За 11 месяцев 2019 года на торги 
было выставлено более 13 тыс. объ-
ектов арестованной недвижимости, 
суммарная стоимость которых со-
ставила около 60 млрд рублей. Речь 
идёт в основном о квартирах, но есть 
и гаражи, коммерческие и производ-
ственные помещения, земельные 
участки. За аналогичный период 
2018 года через аукцион шла реали-
зация 9 тыс. объектов. Об этом сви-
детельствуют данные электронной 
площадки «РТС-тендер», с которы-
ми ознакомились «Известия». Та-
ким  образом, за год количество 
выставленной на торги арестован-
ной  недвижимости увеличилось 
на 44%.

Зачастую основанием для ареста 
имущества становятся долги его вла-
дельца. Например, по ипотеке и дру-
гим кредитам, налогам, штрафам, 
алиментам. Также может быть аре-
стована недвижимость, которая фи-
гурирует в уголовном деле, расска-
зал партнёр юридической компании 
«Сотби» Антон Красников.

Арестованное имущество попада-
ет на торги в результате решений су-
дов, добавила руководитель депар-
тамента контроля качества НЮС 
«Амулекс» Нурида Ибрагимова. Они 
выносятся как при рассмотрении 
исков по долгам, так и при банкрот-
стве неплательщика. Также недви-
жимость может попасть на аукцион 
во внесудебном порядке — по испол-
нительной надписи нотариуса при 
залоговых обязательствах, уточни-
ла эксперт.

По мнению Нуриды Ибрагимо-
вой, рост количества выставляемой 
на торги недвижимости связан с тем, 
что и граждане, и организации, в том 
числе малый и средний бизнес, теря-
ют доходы.

Растёт и база объектов, аресто-
ванных кредитными организация-
ми, отметил управляющий директор 
«Миэль — Сеть офисов недвижимо-
сти» Александр Москатов.

— В целом банки до последнего 
откладывают продажу залоговых 
объектов должников по кредитам. 
Но им приходится это делать, если 
вопрос не решается другими спосо-
бами, — уточнил Александр Моска-
тов.

По мнению руководителя депар-
тамента брокериджа коммерческой 
недвижимости компании RRG Свет-
ланы Яровой, рост связан и с тем, что 
технология организации торгов ста-
новится всё более отлаженной, а так-
же увеличивается спрос на приоб-
ретение подобной недвижимости. 
В «РТС-тендер» также отметили за-
метный рост интереса покупателей 
к арестованному имуществу.

�� ДИСКОНТ И РИСКИ

На имущественных торгах действует 
рыночное ценообразование. Перед 
продажей проводится оценка недви-
жимости для определения её рыноч-
ной стоимости. Продажа на аукционе 

предусматривает дисконтирование — 
постепенное снижение цены, если 
нет заявок от покупателей, рассказал 
генеральный директор «РТС-тендер» 
Владимир Лишенков. По его словам, 
если на аукцион не поступает ни од-
ной заявки, проводятся повторные 
торги, для которых стоимость сни-
жается на 10% от первоначальной.

По данным Александра Моска-
това, начальная стоимость выстав-

ленных на аукцион арестованных 
объектов может быть заметно ниже 
рыночной.

— Были случаи, когда объявленная 
цена составляла 50% от исходной, — 
добавил он.

Столь заметные скидки объясня-
ются тем, что покупка арестованной 
недвижимости довольно рискован-
на. По информации управляющего 
партнёра компании Praedium Алек-
сандра Ошурко, это нередко объек-
ты с обременениями, которые снять 
сложно или невозможно. В частно-
сти, по словам Нуриды Ибрагимо-

вой, есть риск, что должники будут 
оспаривать процедуру торгов, поста-
новление суда или договор, на осно-
вании которого был организован 
аукцион.

— Это может привести к тому, что 
договор купли-продажи признают 
недействительным, — сказала она.

Кроме того, до покупки нельзя ос-
матривать недвижимость, а можно 
только изучить документы на неё 

и письменное описание, указал Ан-
тон Красников. Арестованные квар-
тиры могут быть в плохом состоя-
нии, с долгами по коммунальным 
услугам, отключены от энергоснаб-
жения, газоснабжения и других жиз-
ненно важных коммуникаций. Также 
эксперт отметил, что после покупки 
могут возникнуть проблемы с высе-
лением родственников предыдуще-
го владельца.

На 100% обезопасить себя от всех 
рисков невозможно даже с помо-
щью юриста, поскольку должники 
имеют право на обжалование про-
цедуры и итогов торгов и судеб-
ных постановлений, на основании 
которых и продаётся имущество, 
подчеркнула Нурида Ибрагимо-
ва. Покупатель может только про-
следить, чтобы процедура торгов 
прошла без нарушений, однако по-
влиять на оспаривание судебного 
постановления не получится, доба-
вила она.

Покупателям рекомендуется вы-
яснить всю возможную информацию 
по объекту. Например, при приобре-
тении квартиры нужно обязательно 
запрашивать выписку из ЕГРН, ин-
формацию из домовой книги о за-
регистрированных лицах, справку 
о расчётах по коммунальным услу-
гам, по капремонту, оплате ТКО, тех-
нические характеристики объекта 
(кадастровый и техплан), историю 
сделок, отметили в «РТС-тендер».

« АРЕСТОВАННЫЕ КВАРТИРЫ МОГУТ БЫТЬ В ПЛОХОМ 
СОСТОЯНИИ, С ДОЛГАМИ, ОТКЛЮЧЕНЫ ОТ ЭНЕРГО
СНАБЖЕНИЯ, ГАЗОСНАБЖЕНИЯ. ПОСЛЕ ПОКУПКИ 

МОГУТ ВОЗНИКНУТЬ ПРОБЛЕМЫ С ВЫСЕЛЕНИЕМ РОДСТВЕН
НИКОВ ПРЕДЫДУЩЕГО ВЛАДЕЛЬЦА

Сейчас к СБП подклю-
чено 34 банка. Восемь 
из них пилотируют 
оплату товаров и ус-
луг с использованием 
QR-кода более чем 
в 50 торговых точках
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На первом этапе развития СБП 
её пользователи могли бес-
платно переводить друг дру-
гу деньги по номеру телефона. 
На втором этапе, с 1 сентября 
2019-го, была реализована воз-
можность проведения оплаты 
по QR-коду, но банки и ритей-
леры пока находятся на стадии 
обкатки.
ЦБ обязывал крупнейшие рос-
сийские банки к подключению 
к СБП до 1 октября 2019 года. 
Единственная организация 
из списка системно значимых, 
которая не успела выполнить 
требование ЦБ в срок, — это 
Сбербанк. Однако его глава 
Герман Греф обещал, что Сбер 
присоединится в первом квар-
тале 2020-го.

Справка «Известий»
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Без орденов, но в берете
Как изменились вооружённые силы за год

Роман Крецул, Алексей Рамм,  
Богдан Степовой, Антон Лавров

Вооружённые силы в 2019 году начали 
строже относиться к парадной фор-

ме и активнее готовиться к зарубежным 
командировкам. Так, на базе ВДВ и мор-
ской пехоты формируются специальные 
экспедиционные войска, которые смогут 
развернуть военные базы в любой точке 
мира, чтобы выполнить там гуманитар-
ные или — если придётся — военно-поли-
тические миссии. Появились в армии и от-
дельные команды борцов с кибер атаками 
и компьютерными вирусами. Также в ухо-
дящем году Минобороны наводило поря-
док в правилах ношения орденов и в ра-
боте с гостайной, боролось с проблемой 
переработок военнослужащих.

�� ПЕРВЫМ ДЕЛОМ ВЕРТОЛЁТЫ

В Воздушно-десантных войсках начали 
создавать аэромобильные части. Своего 
рода революцией стало появление у де-
сантников собственных вертолётов, ко-
торые теперь можно использовать без 
долгих согласований. Эксперименталь-
ные аэромобильные подразделения уже 
прошли успешную проверку на учени-
ях «Центр-2019». А в перспективе в ВДВ 
появится и собственная бригада армей-
ской авиации.

Изменилось и само предназначение 
«крылатой пехоты». Если раньше десант-
ники готовились к участию в масштаб-
ных военных конфликтах, то сейчас они 
становятся универсальными солдата-
ми. ВДВ получают технику на все случаи 
жизни — от квадроциклов и бронеавто-
мобилей до танков. При необходимости 
«голубые береты» могут быть перебро-
шены в любой регион мира и действо-
вать там совершенно автономно.

�� ДОГОВОРИТЬСЯ НА БЕРЕГУ

Части морской пехоты в 2019 году пере-
форматировались в экспедиционные 
войска. Это решение было принято под 
влиянием полученного в Сирии опыта — 
«чёрные береты» успешно организова-
ли охрану и оборону порта Тартус. Бри-
гады морской пехоты получили танки 
и беспилотники, была ощутимо увели-
чена их численность.

�� НЕВИДИМЫЙ ФРОНТ

В войсках начали формировать специ-
альные подразделения для противодей-
ствия кибератакам. Роты локализации 
сетевых угроз уже приступили к несе-
нию службы, а в следующем году в окру-
гах сформируют специальные центры 
по борьбе с кибератаками. Их задачей 
станет защита от вирусов, а также пре-
дотвращение несанкционированного 
доступа к сетям и инцидентов, затраги-
вающих информационную инфраструк-
туру. Центры будут контролировать как 
открытые, так и защищённые военные 
линии связи.

�� БОЛЬШЕ ДВУХ НЕ НАДЕВАТЬ

В мае существенно изменились прави-
ла ношения парадной формы. На мунди-
ре теперь разрешено размещать только 
по пять наград в два ряда. То есть во-
еннослужащие могут крепить на двух 
планках с левой стороны кителя не более 
десяти орденов, медалей и ведомствен-
ных геральдических знаков. На парад-
ной форме запрещено носить граждан-
ские награды и знаки общественных 
организаций. Раньше на мундирах не-
которых офицеров были целые «ико-
ностасы» — так их иронично называли 

в войсках. Именно это несерьёзное отно-
шение к наградам не способствовало ро-
сту авторитета офицеров и престижа ВС.

Личный пример подчинённым пока-
зал глава военного ведомства, за годы 
работы на высоких постах получивший 
десятки наград. На парад 9 Мая Сергей 
Шойгу вышел в мундире, на котором 
было только два ряда по пять самых 
значимых орденов и медалей. 

�� ТАЙНА ОБОРОНЫ

В течение года продолжалось и уже-
сточение правил работы с закрытыми 
сведениями. В законодательство пред-
полагается вернуть понятие «тайна в об-
ласти обороны». К ним отнесут сведения 
о вооружении, комплектовании и дис-
локации войск, а также о планах моби-
лизации. Отчасти это возврат к совет-
ской практике: до 90-х годов прошлого 
века понятия государственной и воен-
ной тайны были разведены.

Также в Минобороны разработали по-
правки в инструкцию о порядке допуска 
к гостайне военнослужащих и граждан-
ского персонала. Они вводят дополни-
тельные ограничения — например, для 
большинства офицеров армии и силовых 
структур, а также сотрудников граж-
данских организаций (некоторых под-
разделений РЖД, судов, предприятий 
ОПК и других) потеря допуска автома-
тически означает лишение должности. 
И если оставшийся без допуска армей-
ский офицер не найдёт себе место служ-
бы, где не надо работать с секретной ин-
формацией, ему придётся уволиться.

�� БЕРИ ШИНЕЛЬ, ИДИ ДОМОЙ

Летом военное ведомство озаботилось 
проблемой переработок офицеров. После 
многочисленных жалоб в войсках были 
проведены проверки, которые подтвер-
дили: начальники регулярно проводят 
совещания после окончания рабочего 
дня, заставляют подчинённых трудиться 
по выходным и даже в отпуске. В итоге ми-
нистр обороны запретил необоснованно 
привлекать личный состав к выполнению 
обязанностей во внеслужебное время.

Чтобы эти требования не остались 
только словами, в штабах округов нача-
ли создавать группы контроля. В их ком-
петенцию войдёт проверка руководства 
всех уровней. С помощью защищённых 
каналов видеосвязи (военного аналога 
Skype) они смогут связаться с любым 
командиром и проверить, не проводит 
ли он совещание в поздний час. Если 
начальник проигнорирует звонок, ему 
грозит взыскание: за систематические 
нарушения можно будет получить вы-
говор и даже потерять должность.

Сто дней до релакса
Российские туристы готовятся к весенним каникулам

Ярослава Костенко

С тараясь сэкономить, российские ту-
ристы всё чаще покупают авиаби-

леты заранее — в среднем за три меся-
ца до отпуска. Тем более цены растут: 
средний рублёвый чек на предстоящие 
перелёты по России уже увеличился 
на 6%, по международным направле-
ниям — на 4%. Такие данные представи-
ли «Известиям» туроператоры и другие 
сервисы для организации путешествий. 
Популярность набирают авторские туры, 
необычные и перспективные направ-
ления вроде Эйндховена (Нидерланды), 
Нуса-Пениды (Индонезия), Эллы (Шри-
Ланка) и Палермо (Италия). Эксперты 
предупреждают: уже пора задуматься 
о поездках на майские праздники.

�� ОТПУСКА ТРИ МЕСЯЦА ЖДУТ

Средняя глубина бронирования 
в 2020 году для поездок туда-обрат-
но, по данным сервиса путешествий 
«Туту.ру», составляет 90 дней для внут-
ренних направлений и 100 дней для меж-
дународных.

— На все билеты, купленные в 2019-м 
с вылетом в 2020-м, рост среднего чека 
в рублях на перелёт в одну сторону 
по России — 6%, по зарубежным направ-
лениям — 4%. В валюте — ещё больше, 
13 и 11% соответственно, — рассказали 
«Известиям» в пресс-службе компании.

Цены в рублях увеличились на раз-
мер инфляции, отметили в «Туту.ру». 
Больший рост цен в валюте представи-
тели сервиса объясняют укреплением 
рубля, особенно в периоды повышен-
ного спроса на билеты: летом и перед 
Новым годом.

Туристы из Москвы чаще всего выби-
рают для поездок следующего года Пра-
гу, Ереван, Кишинёв, Минск и Ташкент. 
Внутри страны спросом традиционно 
пользуются Симферополь, Сочи, Мине-
ральные Воды, Краснодар и Калининград.

При этом страхи по поводу взрыв-
ного роста цен на авиабилеты пока 
не оправдываются, добавил представи-

тель сервиса. Например, улететь из сто-
лицы России в Прагу в первом квартале 
2019 года стоило 22 362 рубля, сейчас — 
22 161. За путешествие из Москвы в Сим-
ферополь в тот же период текущего года 
пришлось бы заплатить 9220 рублей, 
в следующем — 10 085. Если сравнивать 
средние чеки с января по март в 2019 
и 2020 годах, то по стране наблюдается 
рост с 11 480 до 12 231 рубля, а по перелё-
там за границу — с 25 132 до 26 353 рублей.

— В наступающем году россияне за-
метно меньше интересуются поездка-
ми в столицу: спрос на билеты в Москву 
в 2020-м пока ниже на 25%, чем год на-
зад, — заявил в беседе с «Известиями» 
директор по маркетингу сервиса для 
планирования путешествий OneTwoTrip 
Алексей Теплов.

Тем не менее в топ самых бронируе-
мых направлений на OneTwoTrip столи-
ца всё же попала. Кроме Москвы в нём 
Санкт-Петербург, Сочи, Краснодар, Сим-
ферополь, Ростов-на-Дону, Прага, Мине-
ральные Воды, Бангкок и Рим.

— Жители нашей страны всё тщатель-
нее планируют свой отпуск: несмотря 
на то что 64% всех бронирований при-
ходится на январь, распределение 
по 2020 году равномернее, — добавил 
эксперт.

В топ-5 стран, интересующих оте-
чественных туристов, по версии сер-
виса онлайн-бронирования отелей 
Ostrovok.ru, вошли Испания, Франция, 
Германия, Италия и США.

— На конец декабря количество 
бронирований отелей в США вы-

росло на 15% по сравнению с пре-
дыдущим годом. Вероятно, туристы 
приспособились к новым условиям 
получения виз и компенсируют сни-
жение востребованности данного на-
правления в прошлые годы. В Велико-
британии рост составил 15%, так как 
с 1 октября 2019-го прямые перелёты 
в Лондон начал выполнять лоукостер 
WizzAir. В Египте — 14%, здесь отыгры-
вается падение прошлых лет, вызван-
ное приостановкой прямого авиасо-
общения, — рассказали «Известиям» 
в компании.

На 20% вырос спрос на Японию — 
страна провела большую работу 
по упрощению въезда для россиян, 
и эти усилия дают свои плоды. На 22% 
вырос интерес к Польше — туристы об-

ращают больше внимания на бюджет-
ные европейские направления, доба-
вили в Ostrovok.ru.

�� ВСЁ САМИ

— Основной тренд 2020 года — увеличе-
ние количества самостоятельных путе-
шествий. По оценкам участников рынка, 
примерно до 80% туристов сегодня сами 
полностью комплектуют свои маршру-
ты, комбинируя и собирая всё по своим 
предпочтениям, — сказал «Известиям» 
руководитель конкурса «Мастера госте-
приимства» президентской платформы 
«Россия — страна возможностей» Евге-
ний Малыгин.

Туристы устали от типовых маршру-
тов и экскурсий, их больше интересуют 
впечатления, добавил эксперт. Это вле-
чёт за собой снижение интереса к пакет-
ным предложениям и повышение роли 
авторских туров.

Всплеск интереса к необычным 
направлениям подтверждает и сер-
вис бронирования жилья Booking.com. 
В компании «Известиям» представили 
топ самых многообещающих в 2020 году 
направлений. Он выглядит так: Эйнд-
ховен (Нидерланды), Нуса-Пенида 
(Индонезия), Палермо (Италия), Элла 
(Шри-Ланка), Дебрецен (Венгрия), Рио-
де-Жанейро (Бразилия), Дананг (Вьет-
нам), Бари (Италия), Бухара (Узбекистан), 
Буэнос-Айрес (Аргентина).

Туроператор «Библио-Глобус» среди 
потенциально перспективных направ-
лений отметил также Занзибар.

Кроме того, россияне всё чаще пред-
почитают отдыхать на родине.

— По экспертным данным, пять лет 
назад на внутренний туризм приходи-
лось около 25% запросов. Сегодня их уже 
половина. Думаю, эта тенденция в бли-
жайшие годы будет сохраняться и даже 
нарастать, — сказала «Известиям» пред-
седатель комиссии Общественной пала-
ты по развитию общественной дипло-
матии, гуманитарному сотрудничеству 
и сохранению традиционных ценностей 
Елена Сутормина.

Исполнительный директор Ассо-
циации туроператоров России Майя 
Ломидзе на брифинге «Новая эпоха ту-
ристической отрасли. Что ждёт нас 
в 2020 году» заявила: даже по песси-
мистичному прогнозу рост турпотока 
в РФ, после того как в 2021 году элек-
тронные визы заработают по всей 
стране, может составить 30%.

В свою очередь, вице-президент 
Российского союза туриндустрии 
Юрий Барзыкин в разговоре с «Извес-
тиями» напомнил, что путешествен-
никам уже пора задуматься о покупке 
билетов на майские праздники и даже 
на лето — на эти горячие даты хоро-
шие предложения разбирают за пол-
года.

Общество

Желаю себе 
Что обещают россияне в преддверии Нового года

Анна Каледина 

С Нового года займусь здоровьем — 
брошу курить, начну правильно пи-

таться, пойду в спортзал и похудею. Имен-
но такие обещания накануне любимого 
праздника даёт себе большинство (поч-
ти треть) россиян, показал опрос жите-
лей крупных и средних городов, который 
провела СК «Сбербанк страхование жиз-
ни». Также в топе новогодних пожеланий 
самому себе — семья, деньги и карьера. 
Цели хорошие, подтверждают экспер-
ты, да и планирование полезно, одна-
ко привычная церемония обещать себе 
что-то в преддверии Нового года скорее 
просто возможность оттянуть выполне-
ние намеченного.

Каждый год 31 декабря мы уже не хо-
дим в баню (у большинства есть ванна), 
а пытаемся убедить себя, что следую-
щие 365 или 366 дней действительно 
станут для нас прорывными. Поэто-
му уже месяца за два мы строим пла-
ны и обещаем себе, что будем делать 
что-то хорошее, а вот плохое делать 
не будем. Давайте разберёмся, какие 
обеты дают себе россияне чаще всего?

�� КРЕПКОГО ЗДОРОВЬЯ  
И СЧАСТЬЯ

Когда мы кого-то поздравляем, то пре-
жде всего желаем крепкого здоро-
вья и счастья в личной жизни. А чем 
мы сами хуже других? Себе мы тоже 
спешим и пожелать того же, и пообе-
щать сделать всё, чтобы это сбылось. 
Итак, большинство (30%) опрошенных 
жителей крупных и средних городов 
в преддверии Нового года обещают 
себе, что точно займутся своим здоро-
вьем и спортом.

Причём 16% респондентов сообщи-
ли, что собираются начать посещать 

фитнес-центр или спортзал. И они даже 
уверены, что покупкой абонемента дело 
не ограничится. Ещё 12% дают зарок, 
что перестанут бессистемно есть, ся-
дут на диету (не всех, конечно, она вы-
держит), перейдут на здоровое питание 
и похудеют. Примерно столько же росси-
ян намерено бросить курить, перестать 
употреблять алкоголь или уменьшить 
его употребление до минимума. В об-
щем — «Брошу курить, встану на лыжи».

Также среди главных приорите-
тов семья и семейное счастье. При-
мерно 20% опрошенных пообещали 
себе в следующем году больше вре-
мени проводить с дорогими им людь-
ми. Каждая десятая семья в возрасте 
до 40 лет — бальзам на душу социально-

го блока правительства, ответственно-
го за выполнение нацпроекта «Демогра-
фия», — планирует рождение ребёнка 
в 2020 году. Из их числа 22% пар рас-
сматривают возможность получения 
ипотеки для улучшения жилищных ус-
ловий. А 15% участников опроса хотят 
в наступающем году больше путеше-
ствовать с семьёй и друзьями.

�� ДЕНЕГ И УСПЕХОВ В РАБОТЕ

Около 20% опрошенных ставят перед 
собой цели, связанные с личными фи-
нансами: они планируют начать от-
кладывать деньги, научиться управ-
лять семейным бюджетом, а также 
эффективно инвестировать сбереже-
ния. Подобные планы возникают у мно-
гих в связи с планированием крупных 
трат, объяснили опрошенные. В числе 
будущих значительных покупок жи-
тели крупных и средних городов назы-
вали новый автомобиль (28%), поездку 
за границу (10%), новую мебель, круп-
ную бытовую технику (8%), новый дом, 
дачу или квартиру (5%).

Около 7% российских семей рассма-
тривают возможность получения креди-
та для финансирования крупных приоб-
ретений, а ещё 12% — откладывают или 
планируют начать откладывать деньги 
на серьёзный шопинг уже в 2021-м.

Однако не только тратить, но и за-
рабатывать больше обещают себе рос-
сияне в следующем году. Или хотя 
бы улучшить условия труда. Так, 13% 
респондентов сообщили: их планы 
на 2020-й связаны со сменой работода-
теля, поиском более интересного и вы-
сокооплачиваемого места. Для улуч-
шения благополучия и личностного 
развития граждане намерены повысить 
квалификацию или получить дополни-
тельное образование. 3% собираются 
в следующем году открыть собствен-
ный бизнес, ещё 3% — переехать в дру-
гой город.

�� ПРАВИЛО ПЕРЕНОСА

Как говорится, обещать не значит же-
ниться. Многие ли сдержат свои обеты? 
Безусловно, у кого-то что-то получится, 
не сомневается завотделом медицин-
ской психологии научного центра пси-
хического здоровья РАМН Сергей Ени-
колопов. Но в остальном эти обещания 
психолог считает традицией — «начи-
наю новую жизнь с понедельника, на-
чала месяца, начала года». Причём год 
в этом смысле самая удобная отметка. 
Впрочем, по словам Сергея Ениколопо-
ва, это вполне объяснимо.

— Если наши предки имели чёткие 
ориентиры для планирования и подстра-
ивали свои цели (за редким исключени-
ем в виде непредвиденных событий) под 
лето, осень, зиму, весну, то сейчас мы жи-
вём в состоянии постоянной неопреде-
лённости. У многих людей нет даже са-
моидентификации. Поэтому так важны 
эти рубежные отрезки — понедельник, 
Новый год. Последний, конечно, явля-
ется максимально чёткой обозначенной 
датой, — поясняет психолог.

Проще говоря, человеку нужно най-
ти ориентир, чтобы танцевать от печки, 
уточнил он. Но перспективы исполнений 
этих обещаний крайне малы, посколь-
ку ничто не мешает, например, больше 
времени проводить с семьёй или откла-
дывать деньги уже сейчас и в ежеднев-
ном режиме. Что же касается здоровья, 
то показателен сам факт оттягивания 
процесса — с понедельника, следующе-
го месяца, года.

— Займутся здоровьем и спортом те, 
у кого реально есть проблемы, — счита-
ет Сергей Ениколопов. По его словам, 
если человек оттягивает и переносит, 
то он так и будет искать всё новые и но-
вые рубежи.

Обновлённая морская пехота сможет высаживать десанты в любых регионах 
мира (на фото — противолодочный вертолёт Ка-27)

Три неочевидные идеи 
путешествий

ЭЛЛА (ШРИ-
ЛАНКА) — горная  
деревня среди хол-
мов, чайных план-
таций и водопадов; 
маршрут поезда ту-
да — один из самых 
живописных в мире

НУСА-ПЕНИДА 
(ИНДОНЕЗИЯ) — 
крупный остров 
рядом с Бали 
с пляжами белого 
песка, ярким под-
водным миром и 
без больших толп

ДЕБРЕЦЕН (ВЕН-
ГРИЯ) — второй по 

размеру город стра-
ны с австро-венгер-
ской архитектурой 
и менее многолюд-

ными, чем в Буда-
пеште, купальнями

us
ab

in
 | 

G
et

ty
 Im

ag
es

Jo
hn

 C
ru

x 
Ph

ot
og

ra
ph

y 
| G

et
ty

 Im
ag

es
M

at
te

o 
Co

lo
m

bo
 | 

G
et

ty
 Im

ag
es

Зу
ра

б 
Дж

ав
ах

ад
зе

 | 
«И

зв
ес

ти
я»

Ни
ко

ла
й 
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A Будучи мастером перево-
площений, она умела от-

крывать этот дар в других. Её инту-
иция всегда была безошибочной. 
Когда из её любимого спектакля 
«Двое на качелях» ушла Чулпан Хама-
това, она спасла постановку, пригла-
сив на эту роль Кристину Орбакайте. 
Заслуженная пьеса заиграла новыми 
красками, и теперь мало кто сомнева-
ется в её счастливом будущем.

— Галина Борисовна — великая жен-
щина, актриса, режиссёр, мэтр. Иногда 
мне становится жаль, что мы так дол-
го шли друг к другу, — призналась «Из-
вестиям» Кристина Орбакайте. — Ведь 
у нас уже были попытки пересечься, 
но какие-то обстоятельства всё вре-
мя мешали. Не получалось аж несколь-
ко десятков лет! И всё-таки этот союз 
случился. Это была моя мечта, я гре-
зила об этом где-то глубоко в душе, 
но даже сама себе шёпотом боялась 
в этом признаться.

Волчек всегда шла чуть впереди — 
и чуть в стороне, не подстраиваясь 
под «тренды» и требования момента. 
«Я всегда (и раньше, и теперь) понима-
ла, что подделываться под моду — по-
следнее дело, надо моду приспоса-
бливать к себе, но не проходить мимо 
нее — ни в коем случае. Тогда это уже бу-
дет консерватизм», — писала Галина Бо-
рисовна в своём блоге. Что само по себе 
говорит, кстати, о ней многое: Волчек 
всегда была открыта к экспериментам, 
к новому и на сцене, и в обычной жизни.

�� ТАЛАНТ И ТАЛАНТЫ

Будучи безмерно талантливой, Гали-
на Волчек более всего ценила талант 
других, пестовала чужие дарования. 
Она никогда не преподавала режис-
суру, но многие из мастеров почтут 
за честь назвать её учителем.

— Галина Борисовна — один из глав-
ных моих учителей, поскольку все 
главные уроки жизни в театре, вклю-
чая профессию, поведение и общение, 
дала мне она, — поделился с «Извести-
ями» худрук Александринки Валерий 
Фокин. — В театральной школе это-
му нельзя научить. Пока не попадёшь 
в театр, не поймёшь, не почувствуешь, 
что такое психология театральных лю-
дей. Я пришёл в «Современник», когда 
он уже был знаменитым коллективом. 
Мне пришлось доказывать своё право 
на профессию, характер закаливать. 
Галина Борисовна очень помогала — 
прикрывала меня, вела со мной беседы, 
поддерживала на репетициях. Помога-
ла действенно — не то чтобы я сидел, 
а она за меня переделывала. Она рабо-

тала со мной, и в её присутствии я ис-
правлял свои ошибки. Актёры не мог-
ли ничего сказать поперёк, потому что 
главный режиссёр сидит в зрительном 
зале и наблюдает, значит, они должны 
выполнить то, что я предлагаю, несмо-
тря на мой корявый язык. Может быть, 
Галина Борисовна поступала жестоко 
в какие-то моменты — поди сделай-ка 
всё на виду. Но она потом призналась: 
«Я понимала, что ты можешь это сде-
лать». Считаю, это было великое испы-

тание в том плане, что оно было чрез-
вычайно полезно. Режиссёр не может 
состояться, если у него нет характе-
ра и воли.

Худрук определяет политику теа-
тра, а это в первую очередь драматур-
гия. «Современник» всегда находил 
актуальнейшие вещи — тоже заслуга 
Волчек, глубоко знавшей литературу.

— Она одна из первых поставила 
у себя в «Современнике» мою пье-
су «Мурлин Мурло». Она 27 лет шла! — 
поделился с «Известиями» драматург 
Николай Коляда. — Помню, её все ру-
гали за эту постановку, я расстраивал-
ся, а она мне однажды сказала фразу, 
которую я с тех пор всё время повто-
ряю своим студентам: «Серость всег-
да ненавидит талантливых людей, за-
помни, Коляда, и никогда не обращай 
внимания». У меня в кабинете стоит 
её фотография. Когда мне бывает со-
всем тошно, то смотрю на неё и ду-
маю, что раз такой великий человек 
тебя поддерживает, значит, не ной 
и не грусти.

В отличие от многих людей её по-
коления, Галина Волчек не боялась ин-
тернета, не боялась она и всех техно-
логических чудес, которые пришли 
в последние десятилетия в театр.

Но главным для неё, конечно, оста-
вались люди — зрители. «Для меня те-
атр — это полный зал затихших людей, 
сопереживающих тому, что происхо-
дит на сцене. То, что называл Станис-
лавский вольтовой дугой, когда энер-
гия идёт со сцены в зал и возвращается 

обратно. Это всегда было и, уверена, 
останется приоритетом русского теа-
тра», — говорила Галина Волчек в сво-
ём последнем интервью «Известиям».

Она сама была своего рода вольто-
вой дугой, её работоспособность по-
ражала.

Одной из последних работ «Совре-
менника» стал спектакль «Соловьёв 
и Ларионов» по роману Евгения Водо-
лазкина.

— Она сама присутствовала на ре-
петициях, участвовала в постанов-
ке, давала советы, — рассказал «Из-
вестиям» писатель. — И каждый раз, 
когда мы с ней беседовали, я удивлял-
ся её огромной энергии, нетипичной 
для её преклонного возраста. В день 
премьеры мы беседовали в её кабине-
те, прозвучал третий звонок, я сказал, 
что, наверное, пойду в зал. Она ответи-
ла: «Посидите ещё немножко». Потом 
за мной пришёл кто-то из театраль-
ных сотрудников, я попросил у неё 
прощения и ушёл с ним. И знаете, мне 
сейчас кажется это каким-то симво-

лическим событием. Галина Борисов-
на — человек, с которым мы не догово-
рили. И она сама ещё не договорила. 
Несмотря на то многое, что она сде-
лала в искусстве, ей было что сказать. 
Огромная потеря...

�� ЕЁ ДОМ

Кажется, совсем недавно мы отмеча-
ли 85-летие Галины Волчек — и луч-
шим подарком для неё стало тогда воз-
вращение «Современника» в родные 
стены на Чистых прудах. «Вас по пра-
ву считают безгранично талантли-
вым, увлечённым человеком — под-
линным творцом и созидателем. Вера 
в высокое предназначение искусства, 
ответственное отношение к своему 
призванию, любовь к родному театру 
и зрителям — в полной мере воплоти-
лись в вашем вдохновенном творче-
стве, в служении российской культуре, 
людям, стране, снискали вам непрере-
каемый авторитет и огромное уваже-
ние» — так поздравил Галину Волчек 
с юбилеем Владимир Путин. К 86-му 
дню рождения ей был сделан ещё один 
подарок — открылась заново Другая 
сцена театра.

Когда уходит великий артист, при-
нято говорить «ушла эпоха». О Галине 
Борисовне этих слов, пожалуй, мало. 
Она была больше, чем эпохой, она была 
самим театром — его душой и духом. 
После неё русский театр уже не будет 
тем потрясающим, невероятным зре-
лищем, которому рукоплескали зрите-
ли от Москвы до Нью-Йорка и от Тбили-
си до Хельсинки. Как говорила о своём 
театре сама Галина Борисовна, у нас 
не просто место работы, у нас театр-
дом. Когда приходят наши ребята и го-
ворят: «Мы хотим пожениться. Можно 
свадьбу сделать в “Современнике”?» — 
я отвечаю: «Конечно». Или несчастье 
какое-то: «Можно, мы почтим память 
родных в театре, сделаем прощальный 
вечер?» — «Конечно».

В эти дни в этот дом пришло самое 
большое горе... Но он выживет и вы-
стоит — благодаря Волчек. Вот её сло-
ва: «Я верю в будущее “Современни-
ка” и в то, что именно наша молодёжь 
не позволит превратить театр в не-
что, чем он не должен являться. Вро-
де модного места, как нынче принято. 
Есть модные рестораны. Не «вкусно, 
необычно, здорово», а модно. Модным 
местом стали многие театры. Не дай, 
Господи! Я уверена, что наши ребята 
этого не допустят».

Прощание с Галиной Волчек состо-
ится 29 декабря в театре «Современ-
ник».

Утрата

Сцена 
жизни
Как Галина Волчек  
создала  
один из главных  
театров мира

МНЕНИЕ

Наш современник

Григорий Заславский

Ректор ГИТИСа

Г алина Борисовна Волчек — безус-
ловно, великий человек. Послед-

ний из создателей «Современника», 
кто ещё продолжал работать, послед-
ний свидетель того, как рождался этот 
главный театр оттепели и один из ве-
дущих сценических коллективов мира.

Она была выдающейся актрисой, 
в чём мог убедиться каждый, кто бы-
вал на спектаклях. Как она играла 
Анну Андреевну в «Ревизоре» Вале-
рия Фокина! Это была какая-то неве-
роятная, упоительная, остроумная 
игра, от которой она сама получа-
ла огромное удовольствие, хотя 
потом не раз говорила о том, что 
не чувствует потребности выходить 
на сцену. Но главное — для публики 
это было огромным впечатлением.

Вместе с тем она была и выда-
ющимся режиссёром — причём, 
на мой взгляд, недопризнанным. Бо-
лее того, на протяжении десятиле-
тий она подвергалась травле кри-
тиков, хотя достаточно посмотреть 
«На дне», к счастью, сохранённую 
на плёнке, или идущий и сегодня не-
вероятно живой спектакль по про-
зе Евгении Гинзбург «Крутой марш-
рут», чтобы понять, насколько это 
сильный постановщик. Волчек уме-
ла, как и Марк Захаров, делать спек-
такли на десятилетия. Кто из се-

годняшних режиссёров способен 
создать театральный организм, ко-
торый и спустя тридцать лет оста-
нется здоровым и нерасшатанным? 
Волчек — могла, как мало кто.

Она единственная из советских 
режиссёров имела успех на настоя-
щем Бродвее с долгими гастролями. 
К сожалению, я уверен, что немно-
гие из сегодняшних постановщиков, 
даже самых известных, могут вы-
держать такое испытание.

Галина Волчек вывела в жизнь 
не одно поколение актёров. Опять 
же здесь можно провести сравне-
ние с Марком Захаровым: они оба 
умели делать звёзд. Марина Неёло-
ва, Валентин Гафт, Василий Мищен-
ко, Алёна Бабенко, Чулпан Хаматова, 
Авангард Леонтьев, Галина Петро-
ва... Неловко, что я многих сейчас 
не называю, можно долго перечис-
лять артистов, которые прослави-
лись в её спектаклях, в её театре.

Она открывала и драматургов. 
Ставя новые тексты на сцене «Со-
временника» и отстаивая их, Гали-
на Борисовна не боялась советской 
власти, хотя не была партийной, 
не состояла депутатом в Верховном 
совете. Драматурги сами приноси-
ли ей свои сочинения и оставляли 
на служебном входе. А она прочиты-
вала и давала дорогу действительно 
талантливым. Так стали известны 
Николай Коляда, Владимир Маля-
гин и другие.

О Галине Волчек можно гово-
рить часами, потому что она дей-
ствительно была великой лично-
стью. Редкий случай: без какого бы 
то ни было преувеличения её мож-
но назвать человеком-эпохой. Мно-
гие годы она находилась на вершине 
признания, общалась с президен-
тами, миллионерами, звёздами. 
Но при этом оставалась свободной. 
И в этом ещё один её уникальный 
талант.
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С Андреем Мироновым в фильме «Берегись автомобиля» (1966)

Люди несут цветы к театру «Современник»

Сцена из спектакля театра «Современник» — «Баллада о невесёлом кабачке». 
Актёры Галина Волчек (в центре) и Олег Табаков (справа)

«Осенний марафон» (1979)

Главные спектакли Галины Волчек

В основе спектакля — автобиографический роман Евгении Гинзбург, которая была 
репрессирована в 1937 году и приговорена к тюремному заключению. Масштаб-
ная работа рассказывает о временах культа личности в СССР, репрессиях, событи-
ях, о которых многие до сих пор не могут говорить. Гинзбург надеялась, что когда-
нибудь роман издадут на её родине (первая публикация была в Милане). Но она 
и подумать не могла, что о её жизни поставят целый спектакль.

Это не только диалог со зрителем о судьбах чеховских героев, но и попытка за-
думаться о месте и смысле жизни нас сегодняшних. История людей, доигрыва-
ющих свою смешную, нескладную жизнь. В этом открытом нерве — и отчаяние, 
и смирение, и надежда.

В центре постановки — мир между двумя войнами. Поколение, не успевшее зале-
чить раны прошедшей войны и уже ощутившее приближение будущей. История 
любви Роберта Локампа и Патриции Хольман звучит лирическим диссонансом 
на фоне «хроник городской жизни», в мире, стоящем на грани очередной ката-
строфы. И всё же спектакль «Три товарища» доказывает, что нет в жизни ничего 
важнее любви и нет ничего равного любви.

Зрителям уже успела полюбиться эта удивительно тонкая, умная история. Быть 
может, залогом успеха во многом стало сочетание пьесы Дональда Ли Кобур-
на и режиссуры Галины Волчек. Оба умеют внешне простыми средствами гово-
рить о сложных, неоднозначных вещах. Карточная игра быстро становится поч-
ти метафорой «пинг-понга» реплик героев и их эмоционального противостояния.

Через 53 года Галина Волчек вновь обратилась к произведению Уильяма Гибсо-
на, в своё время давшему молодой актрисе импульс для постановки своего пер-
вого спектакля.
Премьера состоялась в 1962 году. Её выпускали артисты Татьяна Лаврова и Миха-
ил Козаков. Впоследствии появился второй состав — Лилия Толмачёва и Геннадий 
Фролов. В конце 1970-х в спектакль были введены Елена Яковлева и Николай Поп-
ков/Александр Кахун. «Двое на качелях» шли на сцене «Современника» без малого 
три десятка лет. Сейчас спектакль играют Кристина Орбакайте и Кирилл Сафонов.

«КРУТОЙ МАРШРУТ» (1989)

«ВИШНЁВЫЙ САД» (1997)

«ТРИ ТОВАРИЩА» (1999)

«ИГРА В ДЖИН» (2013)

«ДВОЕ НА КАЧЕЛЯХ» (2015)
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Спорт

Поспорят со старшими
Повторят ли Косторная, Трусова и Щербакова прошлогодний успех  
на чемпионате страны

Евгений Зиньков,  
Севастиан Терлецкий

В последние годы соревнования в жен-
ском одиночном катании на первен-

ствах страны по своему уровню сопо-
ставимы с чемпионатами мира и Европы. 
Ведь при таком количестве высоко-
классных отечественных спортсменок 
собрать их вместе на одном мероприя-
тии можно только на внутренней арене. 
На международные старты одна нацио-
нальная федерация имеет право выдви-
нуть не более трёх участниц.

Поэтому стартующие в пятницу про-
каты у женщин на чемпионате России 
в Красноярске вновь обещают жёст-
кую конкуренцию даже в отсутствие 
действующей олимпийской чемпион-
ки и чемпионки мира Алины Загито-
вой. Не менее интересны баталии сре-
ди мужчин, а также в парном катании 
и танцах на льду, короткие программы 
по которым состоялись уже в четверг.

�� ЖЕНЩИНЫ

2019 год прошёл под знаком подопеч-
ных Этери Тутберидзе. Воспитанницы 
её группы и раньше демонстрировали 
выдающиеся результаты, но сейчас они 
полностью доминируют в женском ка-
тании. Алина Загитова выиграла чем-
пионат мира ещё в марте. А перед ны-
нешним сезоном главной интригой был 
дебют на взрослом уровне юных Алё-
ны Косторной, Александры Трусовой 
и Анны Щербаковой. На юниорском 
уровне они выиграли всё что можно, 
а также обрели мировую известность 
благодаря исполнению сложнейших 
элементов, недостижимых для их стар-
ших коллег.

Год назад на чемпионате России в Са-
ранске эта тройка разделила медали, 
оставив не у дел таких звёзд, как Али-
на Загитова, Евгения Медведева, Алёна 
Лео нова, Софья Самодурова и Станис-
лава Константинова. Щербакова ста-
ла чемпионкой, Трусова взяла серебро, 
а Косторная — бронзу.

Поскольку всем трём не было 16 лет, 
они по регламенту не могли участвовать 
в чемпионатах Европы и мира, поэтому 
туда поехали другие девушки. Но уже 
осенью дебютантки взрослых турни-
ров стали безоговорочными лидерами, 
выиграв все этапы Гран-при (каждая 
завое вала по два золота), а на декабрь-
ском финале в Турине снова заняли весь 
подиум — золото выиграла Косторная, 
серебро — Щербакова, бронзу — Трусова.

И теперь их вновь попытаются одо-
леть в национальном первенстве стар-

шие конкурентки — двукратная чемпи-
онка мира и двукратный серебряный 
призёр Олимпиады Евгения Медве-
дева, чемпионка мира-2015 Елизавета 
Туктамышева, действующая чемпионка 
Европы Софья Самодурова, бронзовый 
призёр Универсиады-2019 в Краснояр-
ске Станислава Константинова. Не бу-
дет только Алины Загитовой, которая 
после неудачного финала Гран-при объ-
явила о перерыве в карьере как мини-
мум до конца сезона.

— Чемпионат России среди женщин 
по своему составу уже не первый год 
соревнование уровня крупнейших 
международных стартов, — поделил-
ся с «Известиями» тренер Медведевой 
Брайан Орсер. — Поскольку послед-
ние несколько сезонов в мире лидиру-
ют российские фигуристки, неудиви-
тельно, что в Красноярске ожидается 
очень серьёзная конкуренция. Даже 
отказ кого-то из звёзд не снизит уро-
вень соревнования. Слишком уж много 
в России сейчас сильных спортсменок, 
способных бороться за самые высокие 
места.

�� МУЖЧИНЫ

Некоторые этапы Гран-при нынешнего 
сезона дали повод для оптимизма отно-
сительно российского мужского ката-
ния. Со времён ухода Евгения Плющен-
ко и Алексея Ягудина наши одиночники 
утратили лидирующие позиции. Пока 
отечественные спортсмены способны 
лишь на локальные успехи. Но в нояб-
ре на домашнем этапе Гран-при в Мо-

скве они заняли весь пьедестал. Золото 
было у Александра Самарина, серебро — 
у Дмитрия Алиева, бронза — у Макара 
Игнатова.

Последний лидирует в чемпиона-
те России после короткой программы. 
В пятницу ему и его конкурентам пред-
стоит разыграть медали в произволь-
ной. Алиев пока идёт четвёртым, а Са-
марин из-за неудачного выступления 
вообще оказался восьмым.

— На этапе Гран-при в Москве три на-
ших фигуриста продемонстрировали 
хорошее катание, доказав, что в пер-
спективе на них можно рассчитывать 
на высоком уровне, — отметил в разго-
воре с «Известиями» олимпийский чем-
пион-1994 Алексей Урманов. — И даже 
на фоне каких-то неудач, полагаю, они 
способны выйти на более серьёзный 
уровень, если станут стабильно по-
казывать свои лучшие выступления. 
Этого будет достаточно для больших 
успехов.

Фавориты в танцах на льду — Викто-
рия Синицина с Никитой Кацалаповым 
и Александра Степанова с Иваном Буки-
ным. Именно они выступали в декабре 
в финале Гран-при. Эти пары лидируют 
после короткой программы чемпионата 
России. На третьем месте идут Тиффани 
Загорски и Джонатан Гурейро.

В парном фигурном катании по ито-
гам короткой программы пока всё пред-
сказуемо. Лидируют Евгения Тарасо-
ва и Владимир Морозов, вторыми идут 
Александра Бойкова и Дмитрий Коз-
ловский, третьими – Дарья Павлючен-
ко и Денис Ходыкин. 

Алексей Фомин

Российские хоккеисты дали бой чехам 
на старте молодёжного первенства 

планеты, но не смогли победить. Кам-
нем преткновения стал вратарь сопер-
ника Лукаш Достал. Он отразил множе-
ство опасных бросков россиян, принеся 
победу своей сборной, сильно уступав-
шей по количеству созданных моментов. 
Итоговый результат — 4:3 в пользу Чехии.

— У нас было немало моментов, но, 
к сожалению, мы их не реализовали, 
в третьем периоде чехи хорошо охра-
няли свои ворота, а нам отдали только 
борта, — объяснил «Известиям» напада-
ющий сборной России Василий Подкол-
зин. — Мы не смогли навязать им свою 
игру и в итоге проиграли.

�� ВРАТАРСКИЙ ВОПРОС

Окончательный состав нашей команды 
определился только в среду — за сутки 
до старта мирового первенства в Остра-
ве. Однако никаких неожиданностей 
не было. Тренерский штаб во главе с Ва-
лерием Брагиным сделал ставку на хок-
кеистов с опытом игры в КХЛ и северо-
американских низших лигах.

Капитаном команды стал лучший 
бомбардир прошлого молодёжного 
чемпионата мира — нападающий яро-
славского «Локомотива» Григорий Де-
нисенко. Ещё утром в день игры было 
непонятно, кто начнёт турнир в воротах 
российской команды. Ярослав Аскаров 
считается одним из самых талантливых 
молодых голкиперов в мире. Весной 
он стал серебряным призёром юниор-
ского чемпионата мира, осенью дебю-
тировал в КХЛ в составе петербургско-
го СКА, что очень непросто с учётом 
серьёз ной конкуренции среди вратарей 
в стане армейцев. И с высокой долей ве-
роятности 17-летний Аскаров летом бу-
дет выбран в первом раунде драфта НХЛ.

Но и его основной конкурент — 
19-летний Амир Мифтахов из системы 
казанского «Ак Барса» — хорошо про-
явил себя в контрольных встречах, поэ-

тому выбор предстоял непростой. В ито-
ге Брагин поставил на Аскарова.

�� СПЛОШНЫЕ УДАЛЕНИЯ

В Остраве в преддверии матча было 
тихо, и атмосферы хоккейного праздни-
ка не ощущалось. За день до игры мест-

ные жители без особого шума праздно-
вали Рождество, а в четверг днём вокруг 
арены не наблюдалось большого числа 
фанатов. Но к началу встречи стадион 
вместимостью более 10 тыс. зрителей 
был забит полностью.

Уже на первых минутах трибуны 
взорвались негодованием. Из-за травмы 

выбыл чешский игрок Якуб Лауко. Сна-
чала его задел коленом Егор Соколов, 
а затем в чеха врезался Дмитрий Ворон-
ков. Лауко больше минуты неподвиж-
но пролежал на льду, после чего поки-
нул площадку с помощью медицинской 
бригады. При этом судьи не стали нико-
го удалять, что ещё больше возмутило 

местную публику, которая устраивала 
гул всякий раз, когда шайба оказыва-
лась у кого-то из россиян.

— Я сам не понял, что произошло: под-
нял клюшку сзади, и получился такой 
несчастный случай, очень неприятный 
момент, — рассказал «Известиям» Егор 
Соколов. — Не хотел навредить и нане-
сти травму оппоненту. Хоккей — жёст-
кий вид спорта, но я никогда не имел на-
мерения кого-то травмировать. Очень 
жаль, что так произошло.

Впрочем, скоро хозяева получили 
своё. За игру высоко поднятой клюшкой 
на две минуты сел на скамейку штраф-
ников Антон Малышев, и Шимон Куби-
чек реализовал большинство. Вообще, 
если исключить эпизод с травмой Лауко, 
арбитры не скупились на малые, двух-
минутные штрафы. За первый период 
игроки обеих команд суммарно удаля-
лись семь раз. Не говоря уже о том, что 
в результате провокаций чехов несколь-
ко раз случались драки.

Но остальные шайбы до первого пе-
рерыва забивались только в равных со-
ставах. На 8-й минуте Ян Мышак удво-
ил преимущество чехов после ошибки 
в средней зоне Александра Хованова. 
Стало казаться, что подопечные Вале-
рия Брагина поплыли. Даже с трибуны 
ощущалось давление со стороны чеш-
ских болельщиков. Но в середине пер-
вого периода россияне пришли в себя. 
И отыгрались буквально в течение семи 
минут после второго гола. Сначала от-
личился Егор Замула, а затем сравнял 
счёт Василий Подколзин, весь период 
наседавший на ворота соперника, прес-
синговавший чехов в их зоне и не давав-
ший им ни секунды передышки.

Россия поймала кураж и до переры-
ва владела преимуществом, создав ещё 
несколько опасных моментов, но вра-
тарь хозяев Лукаш Достал был надё-
жен. Второй период начался не так бо-
дро, как первый. Пять минут командам 
понадобилось на раскачку, но на 26-й 
минуте Матей Блюмель распечатал во-
рота Ярослава Аскарова. Однако и здесь 
наши недолго были в роли догоняющих. 

Не прошло и минуты, как Замула сде-
лал дубль.

�� ДОЛГОЕ МЕНЬШИНСТВО

После этого игра стала вялой, но к концу 
второго периода в результате ряда нару-
шений и драк сразу два наших хоккеи-
ста оказались на скамейке штрафников. 
Большинство «5 на 3» чехи реализова-
ли быстро. Тут же у россиян случи-
лось ещё удаление, и полторы мину-
ты на льду было опять на двух игроков 
меньше. Нашим с трудом удалось убить 
это меньшинство и уйти на второй пе-
рерыв с шансами спасти игру.

— Удаления сломали нам игру, — ска-
зал Василий Подколзин. — Три раза 
играть «3 на 5» тяжело. В этом плане 
мы немножко просели эмоционально.

В начале заключительного перио-
да Брагин поменял вратаря — на мес-
то Аскарова вышел Мифтахов. Чехи 
уверенно откатились в оборону и поч-
ти не давали возможности создать мо-
менты, несколько раз выбегая в опасные 
контратаки. А у России лишь в середи-
не двадцатиминутки были шансы, когда 
команда получила большинство. Наши 
хоккеисты нанесли несколько опасных 
бросков, но Достал их самоотвержен-
но отразил.

Лишь в последние пять минут игра 
пошла на встречных курсах. Опасно бил 
в упор Егор Соколов, но чешский вра-
тарь снова спасал свою команду. Да-
лее мощно контратаковали хозяева, 
но Мифтахов также был надёжен, сде-
лав серьёзную заявку на роль первого 
номера сборной России на этом турнире.

За четыре минуты до конца ситуа-
ция серьёзно осложнилась удалениями 
Замулы и Данилы Галенюка. Убить это 
меньшинство нашим удалось, но вре-
мя работало на чехов. В оставшиеся 
полторы минуты российской команде 
не удалось спастись. Подопечные Бра-
гина начали турнир с поражения, но уже 
в субботу им представится возмож-
ность реабилитироваться в игре с Ка-
надой. А в воскресенье — с США.

«Мы отвели удар от шахматной олимпиады»
Президент ФИДЕ Аркадий Дворкович — о санкциях WADA,  
достижениях российских гроссмейстеров и шансе Кирилла Алексеенко

Тимур Ганеев, Александр Невзгода

В России второй год подряд проходит 
чемпионат мира по быстрым шахма-

там с призовым фондом $1 млн. В Москве 
сыграют практически все звёзды, вклю-
чая действующего победителя ЧМ нор-
вежца Магнуса Карлсена и 14-го чемпио-
на мира Владимира Крамника, в этом 
году завершившего карьеру. На церемо-
нии открытия турнира «Известия» пооб-
щались с президентом Международной 
шахматной федерации (ФИДЕ) Аркади-
ем Дворковичем. Он пояснил, почему ЧМ 
по быстрым шахматам снова принима-
ет РФ, и рассказал, будут ли российские 
гроссмейстеры выступать под нейтраль-
ным флагом.

Чемпионат мира по быстрым шахматам, 
который по традиции проходит под па-
тронатом короля Саудовской Аравии 
Сальмана ибн Абдул-Азиза Аль Сауда, 
второй год подряд принимает Россия. 
Можете объяснить почему?

Понятно, что Россия всегда гото-
ва предоставить свои услуги по про-
ведению самых главных шахматных 
турниров, но выбор сделали наши са-
удовские партнёры. Были и другие ва-
рианты, но две страны по разным при-
чинам сняли свои заявки. Например, 
представители Австрии в последний 
момент пояснили, что не готовы в этом 
году принять столь масштабное сорев-
нование из-за выборов, но обещали вер-
нуться с заявкой в ближайшее время. 
В Дубае у нас, скорее всего, будет муж-
ской матч на первенство мира-2020, 
и коллеги из ОАЭ посчитали, что луч-
ше сосредоточить силы на одном круп-
ном старте.

А почему выбор пал именно на Москву, 
нельзя было, например, протестировать 
Екатеринбург перед турниром претен-
дентов-2020?

Наши коллеги из Саудовской Ара-
вии решили, что для общего ощущения 
праздника и с учетом мирового позици-
онирования Москвы это более предпоч-
тительный вариант.

Вы довольны составом участников?
Все, кто любит формат рапида 

и блица, заявились на ЧМ-2019. Понят-
но, что в женском турнире не участвуют 
чемпионка мира Цзюй Вэньцзюнь и пре-
тендентка Александра Горячкина. Они 
готовятся к матчу, который стартует 
уже 4 января, а ЧМ по быстрым шахма-
там отнимает много сил.

У мужчин из топ-игроков не хватает 
только Фабиано Каруаны, Дина Лижэня 
и Виши Ананда. Последний давно ска-
зал, что, где бы ни проводился турнир, 
у него не получится сыграть в декабре.

Какие у вас ожидания от матча между 
Александрой Горячкиной и Цзюй Вэнь-
цзюнь?

Я ожидаю очень конкурентный матч, 
российско-китайское противостояние 
продолжается. И решение ФИДЕ прове-
сти матч на двух площадках — как в Рос-
сии, на острове Русский, так и в Шан-
хае — наилучший вариант. Интерес 
к матчу огромный в обеих странах.

Исполком Всемирного антидопингово-
го агентства (WADA) принял резонансное 
решение об отстранении всех россий-
ских руководителей от работы в между-
народных федерациях на четыре года. 
Вас это как-то коснётся?

В предписаниях WADA речь идёт 
именно о действующих государствен-
ных служащих. Я же не являюсь чинов-

ником, поэтому ко мне нет никаких во-
просов.

Поясните ситуацию по нашим гросс-
мейстерам. Есть риск, что они будут 
выступать под нейтральным флагом 
в 2020 году?

Если турнир претендентов выигра-
ет российский шахматист, существу-
ют сомнения, что он будет участво-
вать под российским флагом в матче 
за шахматную корону. Здесь есть опре-
делённые опасения. Мы отвели удар 
от турниров этого года и шахматной 
олимпиады-2020, по матчу за корону су-
ществует нюанс, так как это чемпионат 
мира, который в том числе был упомя-
нут в предписаниях WADA.

Многое станет понятно после про-
цедуры апелляции в Спортивном ар-
битражном суде. Но мы будем бороть-
ся, чтобы шахматы увести из-под удара.

Как вы оцените 2019 год для ФИДЕ?
На мой взгляд, по всем направлениям 

мы работаем в правильном режиме. Речь 
о поддержке национальных федераций 
по всему миру через программы разви-
тия, о развитии шахмат высших дости-
жений и у мужчин, и особенно у жен-
щин. Вообще 2019 год стал прорывным 
для женских шахмат. Мы серьёзно уве-
личили им призовые, стало больше жен-
щин-арбитров, многие женщины заняли 
руководящие должности в ФИДЕ.

Дополнительно поддержали ветера-
нов — и финансово, и организационно. 
Начали проекты, связанные с открыто-
стью организации. Наш официальный 
сайт стал более понятным и информа-
тивным, соцсети — очень активными.

Постепенно начали приходить новые 
спонсоры, что я тоже считаю успехом. 
Пока российские компании составляют 
большую часть бюджета (РЖД, «Россе-
ти», «Росатом», «Газпром»), но к нам при-
соединяются и зарубежные партнёры. 
Такие, как Coca-Cola и Total. Они ста-
ли нашими активными сторонниками, 
и мы постепенно наращиваем взаимо-
действие.

Что не удалось решить в этом году?
Это в первую очередь наши он-

лайн-сервисы, цифровизация шахмат. 
Я имею в виду не возможность играть 
онлайн, а различные сервисы для шах-
матистов и организаторов, которыми 
можно пользоваться во всём мире. Во-
вторых, далеко не всё сделано для вне-
дрения шахмат в школы. Ведутся только 
пилотные проекты в ряде стран. Наде-
юсь, в 2020 году мы сделаем большой 
шаг в двух этих направлениях.

Нападающий молодёжной сборной России Максим Соркин (слева) не смог пробить чешского вратаря Лукаша Достала (справа)

Материалы 
на таком фоне 
печатаются 
на коммерческой 
основе.

Газета «Известия».

Учредитель:  
АО «Газета Известия».

Издатель:  
АО «Газета Известия».

Главный редактор:  
С. В. Коротеев.

Адрес издателя и редакции:
Партийный пер., д. 1, корп. 57,  
стр. 3, эт. 1, пом. 1, ком. 40а,  
г. Москва, 115093.  
Тел.: +7 (495) 645-36-10

Время подписания в печать: 0.15, 
фактически 22.30.

Цена свободная

Все права защищены.
Использование материалов без письменного согласия 
редакции запрещено. При цитировании ссылка на газету 
«Извес тия» обязательна. Мнения авторов в рубрике 
«Мнение» могут не совпадать с позицией редакции.
Свидетельство о регистрации средства массовой 
информации ПИ № ФС77-76794 от 16.09.2019 выдано 
Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций.

Прямая реклама 
и информационные 
материалы
Агентство ЭВЕРЕСТ
Тел.: +7 (495) 941-64-00
Электронная почта: 
advert@eve.rest
www.everest-sales.ru

Специальные проекты 

МИЦ «Известия»

Тел.: +7 (495) 937-61-70

Департамент  
партнерских  
проектов: spec@iz.ru

www.iz.ru

Отпечатано
в ЗАО «Прайм Принт Москва», 
Лихачевский пр., 5-В,  
г. Долгопрудный,  
Московская обл. 
Заказ № 3814

Тираж 85 970

27 декабря 2019 г.
№ 247 (30477)
Подписные индексы  
Москва, Санкт-Петербург: П2131, 50050 
Регионы РФ: П5486, 13133

Па
ве

л 
Бе

дн
як

ов
 | 

«И
зв

ес
ти

я»

Всех Достал
Вратарь молодёжки Чехии стал героем матча с Россией

На декабрьском Гран-при в Турине Анна Щербакова, Алёна Косторная, 
Александра Трусова заняли весь пьедестал
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